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Осенние заботы 
фермера

Владикавказское 
художественное 
училище отмечает 
юбилей

восход  6:26
заход  17:02

долгота дня  11:36

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 25 октября по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 

небольшой и умеренный дождь. Температура воздуха по республике 
14–19, во Владикавказе – 14–16 градусов тепла. 93.52 99.55 -0,74-1,18

КУРСЫ ВАЛЮТСОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
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25 ОКТЯБРЯ 2023 ГОДА
СРЕДА 
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Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохождение 
военной службы в Вооруженных силах Россий-
ской Федерации. Рассматриваются граждане в 
возрасте от 18 до 60 лет, не имеющие противо-
показаний по здоровью, не состоящие на учете в 
психоневрологическом и наркологическом дис-
пансерах, не имеющие неснятых и непогашен-
ных судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие от 
200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Ê ñâåäåíèþ äåïóòàòîâ Ïàðëàìåíòà ÐÑÎ–À
Семнадцатое заседание Парламента Ре-

спублики Северная Осетия – Алания седьмого 
созыва состоится 26 октября 2023 года в 10 
часов в зале заседаний Дома правительства 
(пл. Свободы, 1).

Регистрация депутатов и приглашенных 
будет проводиться 26 октября 2023 года с 9 
часов в фойе Дома правительства.

Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16.
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СОВЕЩАНИЕ   На повестке дня 
– работа перевозчиков

Работать 
по правилам
В Северной Осетии продолжается 
работа над модернизацией системы 
общественных пассажирских перевозок 
в рамках комплексного развития 
транспортной отрасли республики. 
Совещание, посвященное этой теме 
с участием перевозчиков провел 
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО.

Светлана ГРОМОВА

Председатель Комитета по транспорту и дорожной 
инфраструктуре Тариэль Солиев сообщил, что в насто-
ящее время система общественных перевозок Северной 
Осетии представлена 156 муниципальными, межмуни-
ципальными и межрегиональными маршрутами. Из 66 
межмуниципальных маршрутов 45 – социально значимые, 
субсидируемые из бюджета республики.

Было отмечено, что на 20 маршрутах, которые обслужи-
вают частные перевозчики, курсируют автобусы малого 
класса марки «Газель», срок эксплуатации их уже более 
10 лет. Для того, чтобы улучшить качество транспортного 
обслуживания населения, в 2023 году было организовано 
6 параллельных маршрутов.

Профильным комитетом проведен конкурс на право об-
служивания 10 межмуниципальных маршрутов. В первое 
время маршруты планируется обслуживать привлечен-
ным транспортом малого класса. По мере поступления 
новых государственных автобусов среднего класса будут 
установлены параллельные маршруты. Всем водителям 
привлеченного транспорта предложат пересесть на но-
вый транспорт большей вместимости, а также работу по 
параллельным маршрутам.

В 2022 году по поручению Сергея Меняйло республика 
приобрела в лизинг 40 автобусов марки «Вектор NEXT» 
для работы на межмуниципальных маршрутах. В настоя-
щее время, по словам Тариэля Солиева, в рамках специ-
альных казначейских кредитов планируется получить 
100 млн рублей для приобретения 10 автобусов среднего 
класса марки «SIMAZ».

Северная Осетия участвует в инвестиционном проекте 
«Приобретение подвижного состава наземного обще-
ственного пассажирского транспорта для последующей 
передачи в лизинг». Это позволит до конца февраля 2024 
года получить 57 автобусов среднего класса для работы 
на 45 социально значимых маршрутах.

Республика также получила специальные казначейские 
кредиты в размере 300 млн рублей на покупку 32 автобу-
сов среднего класса для работы по Владикавказу.

Благодаря ранее проведенной работе удалось полно-
стью обновить автопарк по всем 11-и межрегиональным 
направлениям.

ЧЕЛОВЕК ТРУДА    Остался верным выбранной профессии

ЭТО ТАКАЯ РАДОСТЬ – РАСТИТЬ ХЛЕБ!
Весна ли на дворе, лето или осень – рабочий день сельского труженика начинается с восходом солнца. Иначе и 
быть не может, ведь нужно успеть переделать множество дел что в посевную, что в уборочную, промежуточную 
пору забот хватает: надо обрабатывать всходы от сорняка и болезней, подкармливать, да и техника требует 
постоянного внимания.

Татьяна БАЙБАРОДОВА. 
Фото автора

К напряженному трудовому ритму 
Эльбрусу ГОБАЕВУ – механиза-
тору ООО «Дружба», что в селении 
Ногкау Алагирского района, не при-
выкать. Можно сказать, что в поле 
он с детства. Мальчишкой старался 
чаще находиться рядом с дядей – 

механизатором колхоза имени Ца-
ликова, сидел в кабине трактора, 
внимательно следил за его работой, 
помогал ремонтировать – подавал 
ключи, протирал детали, а тот охот-
но раскрывал племяннику секреты 
управления техникой. Все школьные 
каникулы Эльбрус проводил в поле: 
учился работать на тракторе, помо-
гал убирать урожай. После школы 

поступил в Ардонское сельское про-
фессиональное техническое учили-
ще, получил специальность «тракто-
рист-машинист широкого профиля». 
Потом была служба в армии, а когда 
парень вернулся домой, в родном 
колхозе его уже ждали.

 – В то время в хозяйстве работали 
механизаторы, о которых знали не 
только в районе, но и во всей респу-

блике, – Мурат Караев, Северий 
Гогичаев, Ханджери Макиев. Они 
были моими наставниками, помогали 
на первых порах. А руководителем 
колхоза был Павел Резоевич Теде-
ев. Для любого начинающего меха-
низатора работа с такими людьми 
– наука на всю жизнь. В те годы я по-
нял, что выбираю работу на земле на 
всю жизнь. Так и случилось. Многое 
изменилось в сельском хозяйстве, 
приходилось менять работу, но она 
всегда была связана с полем. Я ра-
ботал и на тракторе, и на машине, и 
на комбайне, везде, где был нужней. 
Но никогда не хотел поменять про-
фессию на более востребованную 
и высокооплачиваемую. Работа на 
земле приносит мне радость, по-
нимание того, что мой труд нужен 
людям. 

 Сегодня Эльбрус Гобаев занят 
на уборке кукурузы. Эта культура 
занимает в хозяйстве 500 гекта-
ров. Вдвоем с комбайнером Аланом 
Бекузаровым Эльбрус убрал более 
150 гектаров, с каждого получил в 
среднем 65 центнеров зерна. Каж-
дый день перед тем, как выйти в 
поле, осматривает свой зерноубо-
рочный комбайн ACROS, чтобы он 
не подвел в разгар работы. Механи-
затор машину чувствует, умеет ее 
слушать и слышать, и если возникает 
малейшее подозрение на возможную 
поломку, вовремя ее предупредит 
или устранит. 

 – Сейчас, наверное, молодые и 
не слышали о такой профессии – 
тракторист-машинист широкого про-
филя, а в мое время это была очень 
популярная специальность, со мной 
в училище учились ребята из разных 
районов, – говорит Эльбрус. – Иногда 
встречаемся, и мне бывает приятно 
узнать, что почти все они по сей день 
трудятся на земле. Мы выбрали 
самую мирную на земле профессию 
земледельца, растим хлеб. Кажется, 
нет картины прекрасней, чем первые 
всходы на весеннем поле или спелые 
хлеба. Не зря говорят, что сельский 
труд – дарит радость.

ВОПРОС ДНЯ

Что для вас значит культурный досуг?
Ника ЩЕРБИНИНА, сотрудник Респу-

бликанского Дома дружбы народов:
– Культурный досуг для меня – это то, 

что помогает обрести духовное насыще-
ние, дополняет внутренний мир, позволя-
ет смотреть на вещи шире, отвлечься от 
обыденных дел. Один из любимых видов 
культурного отдыха – поход в Русский 
театр имени Евгения Вахтангова. Поход 
в музей, на выставку или просто занятие 
творческим хобби, чтение художествен-
ной литературы. Занятие должно созда-
вать мне определенное настроение, не 
всегда суперпозитивное, иногда лучше 
даже спокойное и размеренное, а также 
иметь свою приятную атмосферу.

Виктория ТУАЕВА, учитель биоло-
гии:

– Очень люблю театры. Стараюсь не 
пропускать ни одной премьеры. Я там от-
дыхаю, забываю о работе и повседневных 
заботах. Для меня это просто волшебный 
мир талантливых и красивых людей, это 
эмоции, порой доведенные до пика. Я про-
сто восхищаюсь тем, как человек в одну 
секунду может измениться и показать 
столько чувств, страсти! А иногда бывают 
настолько приятные глазу спектакли с 
потрясающими декорациями, костюмами, 
что просто восторг!

Рима ЦАРИКАТИ, заслуженная ар-
тистка РСО–А, актриса СОГАТ им. 
В. Тхапсаева: 

– Для меня культурный досуг означает с 
детьми поехать на экскурсию. Нам очень 
интересно узнавать все новое о нашем 
родном крае. 

Живем в Осетии и так мало знаем о 
событиях, людях, которые здесь жили 
или же были проездом во Владикавказе. 
После таких познавательных экскурсий 
еще больше любишь свою родную зем-

лю, сердце наполняется гордостью за 
наш отважный народ. Узнавая прошлое, 
мы хотим быть лучше и передавать эти 
ощущения нашим детям. Посещение  му-
зеев, театров, экскурсии помогают мне 
воспитывать моих детей.

Наталья САНАКОЕВА, пенсионерка: 
– Владикавказ всегда был культурным 

городом. Театры, музеи, в последние годы 
и арт-пространства. Культурный досуг – 
это провести вечер, посетив камерное 
мероприятие в Доме Вахтангова, схо-
дить в филармонию, насладиться игрой 
актеров наших театров, познакомиться 
с творчеством современных местных 
художников, побродить по городским 
улочкам, пропитанным особой атмосфе-
рой и историей. Культурный досуг – это 
не только возможность отвлечься от 
рутины, но и наполниться чем-то новым, 
интересным, прекрасным.

Юлия ДАРЧИЕВА, журналист:
– Культурный досуг для меня – это 

возможность посетить какое-то меропри-
ятие. Например, сходить на спектакль, 
концерт или на выставку. Недавно была 
на московской выставке современного 
стрит-арта в Новом манеже. Мне очень 
понравилось. Уличная культура имеет 
свою специфику и заслуживает особого 
внимания. Культурный досуг бывает раз-
ным. Можно сходить на мастер-класс по 
гончарному делу, живописи, научиться 
играть на каком-нибудь музыкальном 
инструменте. Выбор  большой.

Татьяна МОРОЗОВА, г. Моздок:
– Так получается, что мы организуем 

полезный, познавательный и культурный 
досуг для школьников. Мне кажется, 
главное, чтобы была заинтересован-
ность. Если мне интересно, и это повли-

яет на мое развитие, я найду время для 
организации досуга. Конечно, это и тра-
диционное посещение выставок, театров, 
и просмотр кинофильмов, и путешествия 
по городам – культурным центрам страны.

Артур АПАНАСОВ, временно без-
работный:

– Культурный досуг для всех людей 
разный. Все зависит от нашего воспи-
тания, интеллектуального уровня, если 
можно так сказать. К примеру, моя мама 
под культурным досугом может под-
разумевать только скучную для тебя 
экскурсию, папа – сходить на концерт, а 
я – провести вечер в кафе. Такова жизнь. 
В  некоем общепринятом смысле можно 
дать определение культуре и, соответ-
ственно, такого рода отдыху – это то, что 
помогает тебе обрести долгожданное 
духовное насыщение, обогатить свой 
внутренний мир, смотреть на вещи шире, 
стать умнее, если получится, конечно.

Жанна ТУСКАЕВА, начальник управ-
ления социальной защиты населения 
Ирафского района:

– К культурному досугу можно отнести 
многое: творческие вечера и концерты, 
театр и кино, выставки работ известных 
и молодых художников, походы по музе-
ям. Для нас, жителей сел района, всегда 
большим событием является приезд 
артистов Осетинского театра с новым 
спектаклем, эстрадных певцов и извест-
ных народных ансамблей. Старожилы 
помнят, как раньше организовывались 
автобусные поездки в город Владикавказ, 
чтобы мы могли посетить концерты, спек-
такли и другие культурные мероприятия. 
Все это помогает лучше понимать мир и 
себя в нем, расширить кругозор и узнать 
много нового.

ФОРУМ    В Северной Осетии вчера стартовал  II 
межрегиональный фестиваль «Территория мира»

Единство не сокрушить
В пленарном заседании на тему: «Эпоха манипуляции сознанием: 
вызовы, угрозы, ответы» приняли участие Глава РСО-А Сергей 
МЕНЯЙЛО, председатель Комитета по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А Юрий ФИДАРОВ, журналист, документалист, 
военный корреспондент Руслан ГУСАРОВ, автор проекта «Цифровая 
армия России» Анна РАЙСКАЯ, медиатехнолог Алексей БАБКОВ, 
политолог Яна АМЕЛИНА. Модератором пленарного заседания 
стала обозреватель газеты «Комсомольская правда», заслуженный 
журналист РФ Галина САПОЖНИКОВА.

Залина ГУБУРОВА

Открывая форум, глава республики от-
метил, что на площадке ждут обсуждения 
серьезные и актуальные вопросы, такие 
как СВО, патриотизм, навязывание нашей 
стране чужих сомнительных ценностей 
и др.

В первый день фестиваля запланирован 
просмотр и обсуждение документального 
фильма «Сила», посвященного волон-
терам, которые оказывают поддержку 
участникам специальной военной опера-
ции. Его автор – Руслан Гусаров, автор 
канала РТдок.

 Кроме того, в последующие дни состо-
ится обучающий семинар на тему: «Как 
педагогам разобраться в методах работы 
ЦИПСО», который проведет Анна Райская, 
специалист по информационно-психоло-
гическим операциям. Об идеологии СВО 
и противодействии методам информаци-
онной манипуляции сознанием расскажет 
Алексей Бабков, руководитель проектов 
«Медиашкола: Дальневосточный репор-
тер» и «МедиаАкадемия. Дальний Восток», 
медиатехнолог.

 Галина Сапожникова поведает о гра-
ницах разумного: что можно и что нельзя 
допускать в журналистике в условиях кри-
зиса. Еще одна острая тема: «Кавказ-2023: 

основные террористические тренды в 
контексте СВО» будет раскрыта Яной 
Амелиной, политологом, секретарем-коор-
динатором Кавказского геополитического 
клуба, главой информационно-аналитиче-
ского центра «Граница настоящего».

 О ходе СВО глазами военного корре-
спондента расскажет Георгий Мамсуров, 
специальный корреспондент батальонов 
«Осетия» и «Алания».

 В заключительный день фестиваля 
журналисты посетят учебно-практические 
занятия при участии ГУ МЧС России по 
РСО–А, УФСБ России по РСО–А, Управ-
ления Федеральной службы войск нацио-
нальной гвардии России по РСО–А.

Кроме того, по словам заместителя 
председателя Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А Мадины 
Габаловой, состоится церемония награж-
дения рэп-исполнителей за композиции по 
антитеррористической тематике.

Отметим, межрегиональный фестиваль 
реализуется в рамках Государственной 
программы РСО–А «Развитие средств мас-
совой информации, массовых коммуника-
ций, печати и книгоиздания в Республике 
Северная Осетия – Алания» на 2020–2025 
годы. Организатор – Комитет по делам 
печати и массовых коммуникаций РСО–А.

    ОСЕТИЯ В СЕРДЦЕ МОЕМ. День осетин-
ской культуры пройдет 28 октября в Красно-
ярске. В программе мероприятия – выставка 
предметов декоративно-прикладного искус-
ства, древнего скифо-сарматского холодного 
оружия, экипировки и ювелирных изделий 
мастерской «Арион», просмотр короткометраж-
ного фильма о традициях ремесленного дела. 
Мероприятие организовано региональной осе-
тинской национально-культурной автономией 
Красноярского края «Иристон» («Осетия») при 
поддержке Дома дружбы народов и направлено 
на сохранение и развитие осетинских традиций 
и культуры.

    ОЗЕЛЕНЕНИЕ. Во Владикавказе в бли-
жайшее время приступят к высадке павлов-
ний. По поручению руководителя городской 
администрации Вячеслава Мильдзихова их 
посадят на БАМе, в «Новом городе» и на Водной 
станции. Напомним, весной текущего года во 
Владикавказ привезли порядка 500 саженцев 
павловнии.

    КРУГЛАЯ ДАТА. В Моздокском районе 
отпраздновали 100-летний юбилей со дня ос-
нования поселка Любы Кондратенко. Это один 
из самых отдаленных от райцентра населенных 
пунктов. К «круглой» дате инициативная группа 
жителей собрала фотографии разных лет и из-
готовила большой баннер. Здесь каждый мог 
найти своих знакомых, друзей, родственников.

    В САМОМ РАЗГАРЕ. Центральный сквер 
Дигоры, расположенный между улицами Карла 
Маркса и Василия Акоева, полностью преоб-
разился. Благоустройство этой зоны отдыха 
активно продолжается. Сейчас проведены де-
монтажные работы, вертикальная планировка 
и установка системы водоснабжения. Работы 
по установке освещения и видеонаблюдения 
также на стадии завершения.

    КУЛЬТУРНЫЕ НОВОСТИ. Впервые 29 
октября в Академическом Русском театре со-
стоится оригинальный авторский проект Ольги 
Борисовой «Душа в янтаре...». В программе 
прозвучат сочинения для голоса, фортепиано, 
ханга и хендпана, поэзия в исполнении автора. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ     Сокращенный срок обучения и гарантированное трудоустройство

ПРИХОДИ И УЧИСЬ!
В субботу в образовательном кластере «Правоохранительная деятельность и управление», созданном на базе Северо-Осетинского 
государственного торгово-экономического колледжа, участвующего в федеральном проекте «Профессионалитет», прошел Единый 
день открытых дверей. Ознакомиться с учебной программой и технической оснащенностью аудиторий смогли более 200 учащихся 8–11 
классов из 7 школ республики и их родители. 

Тамара БУНТУРИ

Проект «Профессиона-
литет» инициирован Пре-
зидентом РФ Владимиром 
Путиным. Одна из его клю-
чевых задач – вовлечение 
бизнеса в управление об-
разовательными организа-
циями, ориентированность 
обучения на практику и под-
готовка специалистов по 
востребованным професси-
ям в короткие сроки. 

Для участников были ор-
ганизованы мастер-классы, 
квизы, экскурсии, профес-
сиональные пробы по следу-
ющим направлениям: «То-
варовед», «Полицейский», 
«Криминалист», «Логист». 
Для родителей потенциаль-
ных абитуриентов было ор-
ганизовано родительское 
собрание, которое провел 
заместитель министра об-
разования и науки РСО–А 
Вадим Габеев. «Сегодня 

Северо-Осетинский госу-
дарственный торгово-эко-
номический колледж при-
гласил учащихся школ и их 
родителей на День открытых 
дверей. Основная задача 
мероприятия – показать, как 
работают образовательные 
программы проекта «Про-
фессионалитет», какие нов-
шества они предлагают, в 
чем их преимущества. Могу 
сказать, что положитель-
ных моментов много. Это со-
кращенный срок обучения, 
тесная, постоянная связь с 
работодателями, гаранти-
рованное трудоустройство». 

Школьники с большим ин-
тересом пробовали себя в 
новых профессиях, прово-
дили опыты определения 
качества молочных продук-
тов, узнавали об особен-
ностях пулевой стрельбы, 
решали ситуационные за-
дачи в области логистики, 
знакомились со способами 

опознания (идентификации) 
человека по следам пальцев 
рук и т.д. «Очень понравился 
мастер-класс, где мы про-
веряли молочные продукты: 
молоко, сметану на содер-
жание вредных веществ. 
Интересно и познавательно. 
Мне кажется, такие знания 
нужны всем, не обязатель-
но технологам. Вообще-то 
мне нравится математика, 
но вполне возможно, что я 
выберу профессию «товаро-
вед», – поделилась впечат-
лениями ученица 9-го класса 
гимназии №5 Лана Кокоева. 

А чтобы полезное соче-
талось с приятным, гостям 
предложили концертную 
программу, подготовленную 
силами колледжа, и друже-
ское чаепитие. Хорошим на-
строением всех заряжали 
амбассадоры «Профессио-
налитета». И не просто за-
ряжали. «Ребята так хорошо 
и подробно рассказали о 
специальности «Логист», что 

я бы хотела посоветовать 
моей дочери, которая сейчас 
учится в 9-м классе школы 
№11, обратить внимание на 
эту специальность. Очень 
полезное мероприятие. Мы 

многое узнали, увидели, в ка-
ких замечательных условиях 
учатся дети, познакомились 
с педагогами», – отметила 
Инна Погорелова. 

День открытых дверей 

прошел и в Северо-Осетин-
ском педагогическом кол-
ледже, который также яв-
ляется грантополучателем 
для реализации программ 
«Профессионалитета». 

УРОЖАЙ-2023    Сезон оказался 
благоприятным  для тружеников полей

Аграрии пожинают 
плоды
В эти дни на полях Дигорского района идет уборка 
основной зернофуражной культуры – кукурузы и 
картофеля. Средняя урожайность – 82 процента 
с гектара кукурузы и 280 центнеров «второго 
хлеба».

Н. КОЗЫРЕВ

– Есть хорошие результаты и в 
животноводстве, – рассказыва-
ет глава муниципального образо-
вания Дигорский район Сослан 
Цагаев. – На данный момент пого-
ловье крупного рогатого скота до-
стигло 1300 голов, увеличившись 
за год на 400 голов.

Сельское хозяйство является 
основным направлением развития 
района, поэтому этой отрасли эко-
номики уделяем особое внимание.

 В сфере агропромышленного 
комплекса в настоящее время 
зарегистрировано 267 сельскохо-
зяйственных предприятий, в том 
числе в растениеводстве – 255; 
животноводстве – 12.

Общая площадь сельскохозяй-
ственных угодий составляет 21669 
га, из них: пашни – 14617 га, сено-
косы – 1986 га, пастбища – 5038 га, 
28 га – многолетние насаждения. 
Пашня полностью используется. 
Было засеяно 13092 га   кукурузы 
на зерно, 52 га  картофеля, 10 га 
овощебахчевых культур, 1494 га 
сои.

Если говорить о результатах 
минувшего года, то отсутствие 
дождей в летние месяцы и высо-
кая температура  оказали нега-
тивное  влияние на урожайность 
сельскохозяйственных культур. 
Но несмотря на это, был собран 
хороший урожай кукурузы на зер-
но, а именно – более 100 тыс. тонн 
при средней урожайности 80,3 
центнеров с гектара, что являет-
ся одним из лучших  показателей 
среди районов республики.

Получен неплохой урожай и кар-
тофеля, около 1500 тонн, при сред-
ней урожайности 293 центнеров 
с гектара, что выше показателей 
2021 года. 

Успешно развивается и живот-
новодческая отрасль района. За 
2022 год произведено 536 тонн 
молока.  Всего реализовано мяса 
325 тонн, в том числе 214 тонн мяса 
крупного рогатого скота и 111 тонн 
мяса овец. 

Развитию животноводческой 
отрасли способствует активная 
работа крестьянских (фермер-
ских) хозяйств района, что стало 
возможным благодаря грантовой 
поддержке, осуществляемой Ми-
нистерством сельского хозяйства. 
Так, на создание и развитие кре-
стьянских (фермерских) хозяйств 
было выдано грантов для ферме-

ров Дигорского района в 2022 г.  
на сумму 20,25 млн. руб. Из них 2 
хозяйства получили средства на 
развитие молочного скотоводства 
(3,850 млн. руб.), одно – на разви-
тие мясного скотоводства (1,4 млн. 
руб.), одно – на разведение лоша-
дей (1,4 млн. руб.) и одно – на раз-
витие пчеловодства (1 млн. руб.).

Сейчас в крестьянско-фермер-
ских хозяйствах, получивших гран-
ты на развитие,  содержатся 900 
голов крупного рогатого скота, в 
том числе 476  коров и 1936 голов 
овец.

 И в дальнейше м развитию 
аграрного сектора экономики 
района нами будет уделяться при-
оритетное внимание.

В районе активно идет обнов-
ление машинотракторного пар-
ка. За последние годы хозяйства 
закупили современные высоко-
эффективные и высокопроизво-
дительные машины и агрегаты: 
трактора «Джон Дир», «Фендт», 
«Нью Холланд», «Челленджер», 
сеялки точного высева француз-
ского и американского производ-
ства, опрыскиватели «Туман-3», 
зерноуборочные комбайны. Кроме 
того, приобретено много прицепной 
почвообрабатывающей техники 
нового поколения: компактоматы, 
дискаторы, суперсовременные 
культиваторы, системы внесения 
жидких комплексных удобрений, 
протравители семян, опрыскива-
тели. Данная техника позволяет 
проводить более качественную 
обработку почвы, что очень важно 
для повышения урожайности. 

На сегодняшний день в районе 
насчитывается 170 тракторов и 30 
зерноуборочных комбайнов. Это 
позволяет сельхозтоваропроизво-
дителям в довольно короткие сро-
ки проводить все агротехнические 
мероприятия. Успешно работают 
два тепличных хозяйства, которые 
занимаются выращиванием тома-
тов и огурцов. Выпускаемая ими 
продукция пользуется высоким 
спросом, она конкурентоспособна 
и более доступна по цене. Наибо-
лее высоких результатов ежегодно 
добиваются такие хозяйства, как 
КФХ «Хадаев Г. Е.», СК «Нива», 
ООО «Капитал-Агро», КФХ «Зерно-
вик»,  ООО «Дур-Дур», СПК «Русь-
Агро», СПК «Агро-Союз», СПК 
«Век», СПК «Тамара-Кес» и дру-
гие. Все фермеры района приняли 
активное участие в сборе средств 
для оказания помощи Донбассу.

ДАТА    Красногору – 100 лет

СЕЛО С ВЕКОВОЙ ИСТОРИЕЙ
Не по-осеннему теплая, солнечная погода соответствовала общему настроению всех, кто в минувшее воскресенье пришел на торжества 
в честь 100-летнего юбилея  Красногора. В празднично украшенном школьном дворе собрались жители и выходцы из селения – люди 
старшего поколения, молодежь, дети. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото автора   

Со знаменательной датой красногорцев 
поздравили глава Ардонского района Вла-
дислав Марзаев, старейшина Анатолий 
Магкоев, глава сельской администрации 
Марат Цомаев, отметив, что в истории посе-
ления много славных страниц. От поколения 
к  поколению передаются лучшие трудовые 
традиции, почитаются старшие, создаются 
условия для культурного досуга и занятий 
спортом молодежи.  Сегодня Красногор – со-
временное, уютное село, чей вековой юбилей 
его жители отмечают как большое событие.

Об основных вехах в истории Красного-
ра рассказал заместитель председателя 
районного ныхаса, старейшина села Алик 
Цомаев. В  1922 году прошлого века на быв-
ших землях станицы Николаевской, на берегу 
реки Урсдон переселенцами из Унальского, 
Архонского, Бадского и Нузальского прихо-
дов Алагирского ущелья было основано село 
Красногор.  Многие из горцев-переселенцев 
были сторонниками советской власти, по-
этому и селение получило название Крас-
ные горы, или  Красногор. Со временем оно 
строилось и расширялось, люди занимались 
скотоводством и садоводством. Был создан 
совхоз «Красногор», в котором выращива-
лись зерновые и овощные культуры. В годы 
Великой Отечественной войны на фронт 

ушли 338 жителей селения, 149 из них по-
гибли на полях сражений. В их честь в центре 
Красногора установлен монумент, куда люди 
приходят поклониться памяти односельчан.

В Красногоре есть средняя общеобразо-

вательная школа, врачебная амбулатория, 
детский сад, Дом культуры, библиотека. 
Развивается малый бизнес, реализуются фе-
деральные и региональные проекты. В этом 
селе прошли детство и юность известных 

ученых, военачальников, деятелей культуры 
и искусства, спортсменов. В мире и согласии 
живут осетины,   русские, турки, люди других 
национальностей.

– Я всего на пятнадцать лет моложе сво-
его родного селения, – сказал уроженец 
Красногора, народный писатель Северной 
Осетии, лауреат Государственной премии 
им. К.Л. Хетагурова в области литературы 
Музафер Дзасохов. – По сути, на моих гла-
зах происходили самые известные события, 
строились новые улицы, благоустраивались 
общественные территории. Я счастлив ви-
деть, как развивается селение, какая целеу-
стремленная в нем молодежь, какие мудрые 
старшие. Желаю односельчанам здоровья 
на долгие годы, мира и благополучия. Пусть 
родной Красногор отпразднует еще много 
счастливых юбилеев.

Поздравить с вековым юбилеем жителей 
Красногора приехали народные артисты 
Северной Осетии Римма Илурова и Сослан 
Дзуцев. Музыкальные номера подготовили 
творческие коллективы ардонских учрежде-
ний культуры, Нартовского и Красногорского 
домов культуры, школьники и воспитанники 
детского сада. Торжества завершились 
праздничным застольем, где звучали слова 
поздравлений, пожелания мира и счастливо-
го будущего селу с вековой историей.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РСО–А    Рассмотрен комплекс актуальных вопросов

ПРОРЫВНЫЕ ПРОЕКТЫ
Председатель Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ провел совещание с участием членов кабинета министров. Среди обсуждаемых 
тем – исполнение поручений Президента РФ, реализация мероприятий нацпроектов и госпрограмм, помощь в восстановлении 
Черниговского района Запорожской области, благоустройство общественных территорий.

В. СЕВЕРНАЯ

На недавней встрече Президен-
та Российской Федерации Вла-
димира Путина и Главы РСО–А 
Сергея Меняйло обсуждались во-
просы социально-экономического 
развития Северной Осетии. Ре-
спублике предстоит их решить во 
взаимодействии с федеральными 
органами исполнительной власти. 
О том, какая работа ведется в этом 
направлении, Борису Джанаеву до-
ложили ответственные лица.

В настоящее время планируется 
заключение договора со специали-
стами, которые подготовят экспо-
зиционный план Международного 
культурно-патриотического центра 
«Беслан. Школа №1». Министер-
ство культуры республики готовит 

техническое задание на разработ-
ку экспозиции совместно с активом 
региональной общественной орга-
низации «Матери Беслана».

По вопросу переселения жите-
лей оползневых зон Моздокского 
района заявки на финансирова-
ние мероприятий направлены в 
Москву. Борис Джанаев поручил 
республиканскому министерству 
строительства и архитектуры быть 
в тесном взаимодействии с феде-
ральными ведомствами.  

Председатель Правительства 
РСО–А также призвал всех руково-
дителей органов исполнительной 
власти контролировать исполне-
ние мероприятий национальных 
проектов и государственных про-
грамм.

– Необходимо провести анализ 
наших бюджетных заявок на сле-
дующий год. Нужно четко пони-

мать, какие из них уже одобрены, 
а какие вопросы еще на стадии 
рассмотрения. Это очень важная 
совместная работа, которую не-
обходимо оперативно провести. 
Кроме того, республиканскому 
Минэку предстоит проанализи-
ровать исполнение прорывных 
проектов модели экономического 
развития республики. Еще одно 
направление деятельности, на 
которое делает акцент Глава Се-
верной Осетии Сергей Меняйло, 
активизация работы с Агентством 
стратегических инициатив, – от-
метил Борис Джанаев.

Комитету по туризму Борис Джа-
наев поручил в короткий срок до-
вести до получателей средства 
на создание модульных гостиниц, 
которые Северной Осетии выде-

лены из Резервного фонда Прави-
тельства РФ. Речь идет о субсидии 
в размере почти 610 млн рублей на 
реализацию 16 проектов.

Отдельно участники совещания 
обсудили исполнение обязательств 
республики по организации шеф-
ства над Черниговским районом 
Запорожской области. Руководи-
тели профильных министерств Се-
верной Осетии доложили о статусе 
проводимых работ. Так, в трех шко-
лах и в одном детском саду Черни-
говского района завершен ремонт. 
Работает бригада из республики по 
подготовке коммунальной системы 
района к прохождению осенне-
зимнего периода. На постоянной 
основе там находится аварийная 
машина со всем необходимым обо-
рудованием.

Сергей Меняйло, выслушав до-
клад о состоянии общественного 
транспорта республики, отметил, 
что несмотря на приобретение 
новых автобусов, система орга-
низации общественных перевозок 
по-прежнему нуждается в корен-
ном преобразовании.

– Речь идет об улучшении 
качества предоставляемых 
населению услуг. Система 
транспортного обслуживания 
в любом случае будет меняться! 
И допуск к конкурсным процеду-
рам будет только у тех компа-
ний, у которых есть лицензии, 
есть свой транспорт, свои базы, 
свои медики и т.д. Частных 
компаний из других регионов, 
имеющих свой автопарк и же-

лающих зайти в республику, 
много. Поэтому убедительно 
прошу наших перевозчиков 
работать по правилам и в со-
ответствии с требованиями, 
предъявляемыми к обще-
ственным перевозкам. Либо 
не будете работать вообще! 
С министром внутренних дел 
мы эти вопросы обговорили, 
Ространснадзор тоже под-
ключим. Другого варианта 
навести порядок у нас нет, – 
сказал Сергей Меняйло.

Глава РСО–А поручил в бли-
жайшее время подготовить со-
вещание с представителями 
правоохранительных и кон-
трольно-надзорных ведомств, 
на котором будут приняты кон-
кретные решения по улучше-
нию транспортного обслужива-
ния населения.

РАБОТАТЬ ПО ПРАВИЛАМ УСПЕХ    Отдел протокола 
Администрации Главы и Правительства 
Северной Осетии стал обладателем 
Национальной премии Global Protocol 
Summit 2023

Победа в масштабах 
страны
В г. Вологде прошел трехдневный саммит 
по протоколу. Мероприятие объединило свыше 
150 ведущих специалистов в области протокола, 
государственных структур и государственных 
корпораций, общественных деятелей 
и представителей ивент-индустрии со всей России.

И. БЯЗРОВА

В рамках саммита прошло вручение Национальной премии в области 
протокола и этикета. Отдел протокола Администрации Главы РСО–А и 
Правительства РСО–А одержал победу в номинации «За вклад в разви-
тие протокольных стандартов в России». Стоит отметить, что команда 
Северной Осетии заявляла свой проект в номинации «За вклад в раз-
витие протокольных стандартов в регионе», однако решением наград-
ной комиссии работа отдела признана значимой в масштабах страны.

Высокая награда подписана президентом Национальной ассоциации 
специалистов по протоколу, Чрезвычайным и Полномочным послом 
Российской Федерации Владимиром Шевченко.

Отдел протокола представил презентацию, в которой поделился 
передовым опытом с коллегами, рассказал об особенностях и слож-
ностях работы при организации мероприятий с участием первых лиц.

Отметим, в 2006 году Национальная ассоциация специалистов по 
протоколу приняла решение учредить профессиональную премию. 
Эта награда стала высоким знаком отличия для лучших команд и 
специалистов по протоколу, педагогов и экспертов в области этикета.

За годы существования Национальной премии в области протокола 
и этикета ее лауреатами стали профессионалы, создавшие историю 
протокола в России.



ГЕРОИ БЕЗ ЗВЕЗД  Командир 
батальона «Бессмертных»

Личный пример
комбата

После поражения под Сталинградом немецкое 
командование в марте 1943-го года начало 
строить оборонительный рубеж «Восточный 
вал», южный участок которого располагался 
в Запорожской области  и получил название 
«Вотан». Немцы понимали, что с прорывом 
линии на данном участке  их фронт увеличится 
почти в два раза, перекроется сухопутная 
связь с Крымом. 

Тимур КАРДАНОВ

Среди тех, кто особо от-
личился в боях за линию «Во-
тан» на реке Молочной, был 
наш земляк Георгий Гусов, 
представленный ровно 80 
лет назад к званию Героя 
Советского Союза.

Родился Георгий Гусов в 
1920-м году в селе Веселом 
Моздокского района в семье 
выходца из села Хидикус 
Куртатинского ущелья Яко-
ва Гусова и Анны Бугаевой. 
До Октябрьской революции 
и после нее семья занима-
лась сельским хозяйством, 
была зажиточной. Во вре-
мя коллективизации была 
вынуждена сдать нажитое 
имущество в колхоз и переехать жить в Орджоникидзе (Вла-
дикавказ), где в 1940-м году Георгий окончил школу № 13. В 
сентябре 1940-го года Орджоникидзевским горвоенкоматом 
он как военнообязанный был призван в ряды Красной Армии, в 
рядах которой встретил начало Великой Отечественной войны. 

В действующей армии Георгий оказался в сентябре 1942-го 
года. В мае 1943-го назначен командиром роты 2-го батальона 
152-й стрелковой бригады, с мая 1943-го – командир пулеметной 
роты и командир стрелкового батальона 463-го стрелкового 
полка 118-й стрелковой дивизии. Воевал на Сталинградском 
(сентябрь 1942-го – январь 1943-го), Южном (январь – октябрь 
1943-го) и 4-м Украинском (октябрь 1943-го – январь 1944-го) 
фронтах. Участвовал в Сталинградской битве, освобождении 
Донбасса и левобережной Украины. Был трижды ранен.

22 июля 1943-го года командир пулеметной роты старший 
лейтенант Георгий Гусов на безымянной высоте в Куйбышев-
ском районе Донецкой области выдвинулся вперед, открыл 
ураганный огонь из станкового пулемета и отбил контратаку 
фашистов с большими потерями для врага. Противник пред-
принял вторую контратаку новыми превосходящими силами. Из 
подобранного ранее на поле боя 50-мм миномета Гусов начал 
вести огонь, уничтожив два станковых пулемета с расчетами.

В бою старшего лейтенанта ранило, но он остался в строю 
подразделения, руководя ротой, пока не была выполнена 
боевая задача.

Приказом командира 118-й стрелковой дивизии полковника 
Федора Добровольского № 04/н от 28 июля 1943 года Георгий 
Гусов награжден орденом Красной Звезды.

30 сентября и 1 октября 1943-го года при наступлении на 
высоты 29,1 и 29,0 у села Данило-Ивановка Мелитопольского 
района Запорожской области стрелковый батальон под ко-
мандованием старшего лейтенанта Гусова с честью выполнил 
боевую задачу и занял высоту 29,0, нанеся при этом большой 
урон противнику. Батальон захватил трофеи: 7 пулеметов, 4 
миномета, одну пушку, одну рацию и уничтожил более ста не-
мецких солдат и офицеров.

Пытаясь вернуть утраченные позиции, противник 1 октября 
1943-го года трижды контратаковал, однако, все его попытки 
провалились. Будучи ранен еще при наступлении на высоту, 
Гусов не оставил поле боя, а продолжал управлять батальоном 
до окончательного закрепления на занятой позиции. Когда 
противник в третий раз пошел в атаку, Георгий, подпустив его 
на близкое расстояние, отбросил немцев на исходные позиции, 
нанеся им большой урон.

Приказом командующего 28-й армией генерал-лейтенанта 
Василия Герасименко № 062/н от 12 октября 1943-го года 
Георгий Гусов награжден орденом Александра Невского. 

За отличие при освобождении г. Мелитополя 23 октября 
1943-го года 118-й стрелковой дивизии, которой командовал 
полковник Федор Добровольский, было присвоено почетное 
наименование «Мелитопольская».

Особо отличился командир 1-го стрелкового батальона 463-го 
стрелкового полка 118-й Мелитопольской стрелковой дивизии 
капитан Георгий Гусов. 

Однако приказом командующего войсками 4-го Украинско-
го фронта генерала армии Федора Толбухина № 056/н от 28 
декабря 1943-го года командир стрелкового батальона 463-го 
стрелкового полка 118-й Мелитопольской стрелковой дивизии 
28-й армии капитан Георгий Гусов был награжден орденом Су-
ворова III степени. Но недолго пришлось носить этот почетный 
командирский орден нашему земляку. 22 января 1944-го года 
в боях у села Новопетровка Каменского района Запорожской 
области в возрасте 23 лет комбат геройский погиб.

ВАЖНО!  Все о государственной поддержке участников специальной военной операции

ПО ЗАКОНУ И СПРАВЕДЛИВОСТИ
Все участники специальной военной операции, включая 
добровольцев, получили статус ветеранов боевых действий. 
Это значит, что теперь им положены все льготы и преференции, 
которые есть у бывших участников войн и вооруженных 
конфликтов. Такие гарантии закреплены в законах «О ветеранах», 
«О пенсионном обеспечении» и в Налоговом кодексе. 

Дмитрий ХУБАЕВ,
заместитель военного прокурора 
Владикавказского гарнизона

Например, ветераны имеют право на еже-
месячную выплату. С февраля 2023 года ее 
размер составляет 3 896,19 рубля. Кроме 
того, эта категория россиян может подать за-
явление на набор социальных услуг, который 
позволяет бесплатно получать прописанные 
лекарства, отдыхать в санаториях и ездить 
на электричках. Работающим ветеранам 
предоставляют ежегодный отпуск в удобное 
для них время. Также им положен отпуск без 
сохранения зарплаты сроком до 35 дней. 

Помимо этого, ветераны вправе претен-
довать:

– на компенсацию оплаты за наем и содер-
жание жилья в размере 50 процентов;

– обеспечение жильем нуждающихся в со-
ответствии с жилищным законодательством, 
если они встали на учет после 1 января 2005 
года;

– освобождение от имущественного налога 
на квартиру, дом, гараж. Также ветеранов 
освобождают от земельного налога, им об-
лагают только площадь, превышающую шесть 
соток;

– преимущество при вступлении в жилищ-
ные, жилищно-строительные, гаражные ко-
оперативы, первоочередное право на при-
обретение садовых или огородных участков;

– право посещать те же поликлиники и 
больницы, к которым были прикреплены в 
период службы;

– бесплатные протезы и протезно-ортопе-
дические изделия, кроме зубных;

– первоочередную установку квартирного 
телефона.

В соответствии с внесенными в Налоговый 
кодекс поправкам мобилизованные и добро-
вольцы, военнослужащие-контрактники, 
задействованные в СВО, а также члены их се-
мей освобождены от НДФЛ. Не взимают НДФЛ 
и с доходов работников, которых направили 
в служебные командировки на территории, 
«нуждающиеся в обеспечении жизнедеятель-
ности населения и восстановлении объектов 
инфраструктуры». Это суточные и безотчет-
ные суммы, но только до 700 рублей в день.

Еще одним законом бойцов освободили от 
уплаты пошлины при получении паспорта РФ 
и национальных водительских прав взамен 
утраченных.

Пенсии участников СВО получили до-
полнительную защиту. Повышенный размер 
пенсий сохранен для тех военнослужащих, 
которые уже стали военными пенсионера-
ми, но после этого были мобилизованы. К 
примеру, может возникнуть такая ситуация: 
подполковник, уже получающий военную 
пенсию, принимает участие в спецоперации 
на должности младшего офицера. Прежде, 
при увольнении, он получал бы уже пенсию 
младшего офицера, а не свою прежнюю. Это 
законодатели посчитали несправедливым.

Теперь увольняемым с военной службы, 
которым выплата пенсии была приостановле-
на на время их участия в боевых действиях, 
будут исчислять ее, исходя из того оклада, 
который на момент увольнения больше.

Призванные в рамках частичной моби-
лизации россияне, взявшие заем до при-
зыва на военную службу, могут оформить 
кредитные каникулы. Также это право есть 
у членов их семей, включая супругов, и у их 
иждивенцев. Эту льготу предоставляют не ав-
томатически, для получения отсрочки по вы-
платам долгов необходимо подать заявление 
в ту организацию, в которой был оформлен 
кредит. При наличии пропущенных платежей 
на них не будут начислять штрафы, на время 

СВО платежи будут заморожены, чтобы их 
можно было оплатить позже. Также принято 
решение останавливать любое исполнитель-
ное производство по изъятию имущества 
задолжавших бойцов.

В случае гибели бойца или при получении I 
группы инвалидности из-за увечий, получен-
ных в ходе службы, кредитные организации 
обязаны списать все его долги.

Кредитные каникулы, предоставленные 
участникам СВО или членам их семей, рас-
пространили и на созаемщиков, причем с 
даты объявления частичной мобилизации 21 
сентября 2022 года. В случае гибели участни-

ка СВО или признания его инвалидом первой 
группы кредит спишут и с его родителей, если 
они являются созаемщиками. Такую норму 
решили распространить на правоотношения, 
возникшие с 24 февраля 2022 года.

Еще один закон дает возможность оформ-
лять кредитные каникулы призванным на 
военную службу предпринимателям, кото-
рые являются единственными участниками 
обществ с ограниченной ответственностью.

Мобилизованные граждане и члены их 
семей будут освобождены от пеней за 
просрочку оплаты услуг ЖКХ. Также они не 
будут платить пени при просрочке взносов за 
капитальный ремонт в многоквартирном доме.

Освобождение будет действовать весь 
срок, пока мобилизованный находится на 
службе.

Участники СВО и члены их семей могут бес-
платно проконсультироваться у юристов по 
вопросам оформления статуса добровольца, 
получения денежного довольствия и иных 

выплат, оформления кредитных каникул и 
списания долгов, признания участника СВО 
погибшим или без вести пропавшим. Юри-
дическую помощь им предоставят в любом 
регионе РФ.

Мобилизованные, контрактники, добро-
вольцы и члены их семей могут потребо-
вать возмещения потраченных на неис-
пользованную турпутевку денег в течение 
трех лет со дня заключения договора.

Если турпоездка не состоялась из-за при-
зыва в вооруженные силы по мобилизации, 
поступления на военную службу по контракту 
или добровольцем, деньги можно будет вер-
нуть в досудебном порядке.

Туроператор будет обязан вернуть указан-
ную в договоре сумму за свой счет в течение 
10-ти дней со дня подачи требования и пред-
ставления подтверждающих документов. 
Если у турфирмы нет на это средств, сумму 
могут вернуть из фонда персональной ответ-
ственности туроператора.

За мобилизованными и добровольцами 
сохраняют их рабочие места на время про-
хождения службы. Трудовые контракты с 
ними не расторгают, а приостанавливают. 
После возвращения из зоны СВО в течение 
трех месяцев бывшие бойцы вправе вер-
нуться на свои рабочие места. Это касается 
и госслужащих. Этот период засчитывают 
в их трудовой стаж, а также в стаж работы 
по специальности. Также мобилизованные 
получили преимущественное право сохране-
ния работы при сокращении численности или 
штата сотрудников.

Членов семей участников спецоперации 
нельзя привлекать к сверхурочному труду, 
обязывать работать в выходные и праздники, 
направлять в командировки без их согласия.

Мобилизованные индивидуальные пред-
приниматели и юрлица получили право пере-
давать свои организации в доверительное 
управление или сохранять их регистрацию 

без изменений на время, пока владелец не 
демобилизуется.

Призывная комиссия обязана предоставить 
мобилизованным предпринимателям пять 
рабочих дней для решения организационных 
вопросов, связанных с дальнейшим осущест-
влением предпринимательской деятельности.

Участники СВО и их дети получили право 
поступать в вузы на бюджетные места в 
рамках отдельной квоты. По данным миноб-
рнауки, в ходе приемной кампании 2023 года 
по этой квоте в вузы зачислили больше 6,6 
тысячи человек. Те, кто уже учится на платной 
основе, смогут в приоритетном порядке пере-
йти на бесплатное обучение.

Дети военнослужащих и добровольцев мо-
гут в первоочередном порядке получить места 
в государственных и муниципальных школах, 
колледжах и детсадах по месту жительства 
их семей, а также в летних оздоровительных 
лагерях. Аналогичная льгота положена и не-
совершеннолетним, которых усыновили или 
удочерили участники СВО. При этом детям 
военнослужащих, добровольцев и росгвар-
дейцев, погибших в ходе спецоперации, места 
в таких учреждениях предоставляются во 
внеочередном порядке.

Прежде такая поддержка была положена 
только семьям военнослужащих. На детей 
добровольцев она не распространялась. Кро-
ме того, в случае гибели военного его дети 
лишались положенной льготы.

Максимальную социальную поддержку 
теперь могут получить все супруги во-
еннослужащих, погибших при исполне-
нии обязанностей. Прежде жены погибших 
участников боевых действий получали право 
на соцподдержку, предусмотренную в законе 
«О ветеранах» для вдов, лишь при условии, 
что они не вступили в повторный брак и 
живут одиноко или с детьми. Если же они 
жили, к примеру, с родителями, то льгот они 
лишались. Новые нормы позволили снять эти 
ограничения, распространив соцподдержку на 
всех вдов участников боевых действий, неза-
висимо от условий их проживания.

Члены семей военнослужащих, направлен-
ных в зону СВО и за пределы России, могут 
продолжать пользоваться служебным жильем 
по прежнему месту службы. Если жилье съем-
ное, семьям сохранят компенсации за аренду.

Срок признания военнослужащих без 
вести пропавшими и погибшими сократили 
до полугода.

Прежде в России действовала длительная 
и запутанная бюрократическая процедура 
признания человека погибшим и пропавшим 
без вести. Например, пропавшими считали 
тех, о ком нет сведений больше года, а чтобы 
суд признал бойца погибшим, необходимо 
ждать два года с момента окончания боевых 
действий. В итоге, даже если очевидно, что 
человека больше нет, у родственников воз-
никали проблемы с получением пособий и 
выплат и оформлением недвижимости.

Кроме того, прежде справки о смерти сол-
дата выдавали медицинские организации. 
Теперь достаточно заявления командира, 
видевшего гибель бойца, чтобы тот был при-
знан погибшим.

Дети, братья, сестры и внуки погибших во-
еннослужащих, имеющие право на пенсию по 
потере кормильца, теперь продолжают полу-
чать выплаты после того, как им исполнилось 
18 лет и они окончили школу, до 1 сентября 
того года, когда они завершили обучение.

Аналогичное право имеют дети граждан, 
приравненных к военнослужащим, а также их 
братья, сестры и внуки, если у них нет трудо-
способных родителей.

Подпись военнослужащих на заявлении об 
установлении отцовства теперь смогут заве-
рять их командиры, а если боец находится на 
лечении – начальник госпиталя. Такой доку-
мент, напомним, подают при регистрации рож-
дения ребенка, если его родители не состоят в 
браке. Если отец не может присутствовать при 
подаче заявления лично, подпись на его заяв-
лении необходимо удостоверить у нотариуса.
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  Пенсии участников СВО получили дополнительную защиту.
  Призванные в рамках частичной мобилизации россияне, взявшие заем до призыва 

на военную службу, могут оформить кредитные каникулы.
  Мобилизованные граждане и члены их семей будут освобождены от пеней за 

просрочку оплаты услуг ЖКХ.
  Мобилизованные, контрактники, добровольцы и члены их семей могут потребо-

вать возмещения потраченных на неиспользованную турпутевку денег в течение трех 
лет со дня заключения договора.

  За мобилизованными и добровольцами сохраняют их рабочие места на время 
прохождения службы.

  Участники СВО и их дети получили право поступать в вузы на бюджетные места 
в рамках отдельной квоты.

  Максимальную социальную поддержку теперь могут получить все супруги во-
еннослужащих, погибших при исполнении обязанностей.

  Срок признания военнослужащих без вести пропавшими и погибшими сократили 
до полугода.

ОБЩЕСТВО

АКЦИЯ  Дань памяти сынам Отчизны

ПОДВИГ ДОЛЖЕН ЖИТЬ ВЕЧНО!
В доме офицеров владикавказского гарнизона 
состоялось мероприятие «Живая память» об 
уроженцах Северной Осетии, погибших в локальных 
конфликтах и войнах. 

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

Инициатор акции – председатель 
Северо-Осетинского отделения 
Общероссийской общественной 
организации семей погибших защит-
ников Отечества, мама погибшего 
Героя России Андрея Днепровского 
– Татьяна Рубеновна Днепров-
ская. 

– Вспоминая о ребятах, погибших 
в современных локальных войнах, 
мы должны помнить, что в Великую 
Отечественную войну наши стар-
шие тоже воевали за мир. Тогда 
погибло более 27 миллионов жи-
телей Советского Союза. Ребята, 
воевавшие в Афганистане, были 
воспитаны на подвигах старших. 
Они выполнили все поставленные 
Родиной задачи. Мы думали, что 
больше не будет войн, но кому-то 
не захотелось жить мирно, и на-
чались теракты, случилась Чеч-
ня, ударили по самому больному 
– детям Беслана. Чтобы подоб-
ное больше не повторялось, мы 
должны помнить и передавать эту 
память из поколения в поколение. 
Вот и сегодня наши бойцы проти-

востоят неофашистам. Мира вам, 
ребята, воплощайте в жизнь свои 
мечты, – обратилась к молодежи 
Татьяна Днепровская.

На «Живой памяти» вспомнили 
поименно погибших, минутой молча-
ния почтили память бойцов, отста-
ивавших интересы нашей Родины, 
выполнявших свой воинский долг 
в Афганистане, Таджикистане, На-
горном Карабахе, Абхазии, Южной 
Осетии, в ингушско-осетинском 
конфликте, Приднестровье, Чечне, 
Сирии, в страшном теракте в школе 
№1 г. Беслана. В зале присутство-
вали родные и друзья погибших в 
локальных войнах и конфликтах, 
жены и матери участников СВО.

В мероприятии приняли участие 
глава муниципального образования 
«г. Владикавказ» Александр Паци-
орин, заместитель главы админи-
страции местного самоуправления 
г. Владикавказа Мадина Ходова, 
представители министерств обо-
роны, внутренних дел, Управления 
Федеральной службы войск На-
циональной гвардии по РСО–А, По-
граничной службы ФСБ России по 
РСО–А, ветераны, учащиеся школ 
и Северо-Кавказского суворовского 

училища, юнармейцы.
Александр Пациорин отметил 

важность таких встреч и поблаго-
дарил ее организаторов:

– Мы должны чаще проводить 
подобные мероприятия, потому 
что это наша история, дань памяти 
лучшим сынам Отчизны, которые 
показывают пример любви к Ро-
дине, воинской доблести и чести. 

Мы не должны забывать солдат, 
которые защищали нашу Родину 
в локальных войнах и конфликтах. 
Пока мы их помним, они живы, они 
рядом с нами! Важно, чтобы наша 
молодежь знала, благодаря кому 
сегодня в нашей стране, респу-
блике, городе Владикавказе мы 
живем в мире.

К собравшимся участникам ак-

ции «Живая память» обратились 
ветеран войны в Афганистане май-
ор в отставке Михаил Сархошев, 
помощник начальника отделения 
Управления Росгвардии по РСО–А, 
участник боевых действий в Чечне 
капитан Вадим Гизоев, учитель 
истории школы № 1 города Беслана 
имени Героев спецназа Наталья 
Басиева.

ИЗ НАГРАДНОГО ЛИСТА:
…Капитан Гусов 37 раз водил свой батальон в атаку на вра-

га, 72 раза отражал контратаки немцев. В боях при прорыве 
укрепленной полосы немецкой обороны на ближних подступах 
к Мелитополю при форсировании глубокого противотанкового 
рва явился инициатором устройства штурмовых лестниц.

Бойцы и командиры батальона Гусова беспрерывно по ящи-
кам, а чаще вброд, босиком, форсировали болото. Впереди 
открытая местность, а дальше через 500 метров – глубокий 
противотанковый ров, на бруствере рва – немецкие окопы. Тре-
бовались осторожность, решительность и отвага. И эта отвага 
нашлась у бойцов и офицеров батальона Гусова. Расстояние 
между болотом и рвом в 500 метров Гусов решил преодолеть 
броском всего батальона. Рвались снаряды и мины, стеною ле-
тели пули, но Гусов поднялся во весь рост, обратился к бойцам: 
«Орлы вы мои, до немецкого логова 500 метров. Наша задача 
– вперед. За мной!» и бросился вперед. Батальон ворвался в 
ров. Немцы забрасывали бойцов связками гранат, строчили из 
автоматов. И снова слышали голос капитана: «Остаться во рву 
– погибнуть». Он первым вскочил на бруствер рва, бросил 5 гра-
нат в немецкие окопы. Примеру комбата последовали бойцы. 
Стремительным броском ворвались они в немецкие траншеи и 
закрепились в них, высота была взята. После этого в течение 
шести дней последовало 53 ожесточенных контратаки, но ни 
один боец ни шагу не отошел с завоеванного рубежа. Победу 
родил массовый героизм и личный пример командира. Будучи 
тяжело раненным, Гусов двое суток продолжал руководить 
батальоном с перебитой рукой.

Ходатайствую о представлении Георгия Гусова к высшей 
правительственной награде – званию Героя Советского 
Союза.

Командир 118-й Мелитопольской стрелковой дивизии гвар-
дии полковник Федор Добровольский, 28 октября 1943 года». 
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ИМЯ В НАУКЕ  По его 
монографиям и учебникам уже 
полвека обучаются студенты 
юрфаков

ШКОЛА 
ПРОФЕССОРА 
МУЛУКАЕВА

22 октября исполнилось 94 года 
юристу, педагогу, ученому Роланду 
Сергеевичу МУЛУКАЕВУ. Заслуженный 
деятель науки Российской Федерации, 
доктор юридических наук, профессор, 
академик РАЕН, заслуженный работник 
Министерства внутренних дел России. 

Сергей ЧЕДЖЕМОВ, 
профессор теории и истории государства и права, 
Почетный работник образования РФ 

Он родился в интеллигентной семье. Окончил  вла-
дикавказскую школу № 5 с золотой медалью. А далее 
природная любознательность и любовь к правоведению 
привели его в Москву. Во время обучения в аспирантуре  
при кафедре истории государства и права юридического 
факультета МГУ им. М.В. Ломоносова, где он обучался 
с 1953-го по 1956-й год, познакомился с академиком 
Олегом Емельяновичем Кутафиным, как, впрочем, и 
со многими другими корифеями юридической науки – С.В. 
Юшковым, О.И. Чистяковым, В.С. Нерсесянцем, И.А. 
Исаевым, Ю.П. Титовым и другими.

Большую роль в 
научном становле-
нии молодого уче-
н о г о  с ы г р а л а  и з -
вестный советский 
ученый-правовед, 
профессор Ксения 
Александровна Со-
фроненко. В 1956-
м году он успешно 
защитил кандидат-
скую диссертацию на 
тему: «Образование 
Северо-Осетинской 
АССР».  Это было 
первое научное ис-
следование истории 
государства и права 
осетинского народа в советский период. Мулукаев стал 
первым осетином – кандидатом, а в 1979-м году – доктор-
ом юридических наук.

В его творческих изысканиях ведущее место занимают 
история народов России, в частности, осетин, процессы 
правовой аккультурации, давшие возможность некогда 
отстававшим в правовом развитии нациям создавать 
свою юридическую базу в соответствии с общемировыми 
правовыми стандартами при этом не забывая своей на-
циональной идентичности.

Большую роль в этом процессе сыграли органы госу-
дарства и права имперской, а затем и советской России, 
в частности, органы внутренних дел, институт полиции и 
милиции. Именно поэтому его докторская диссертация 
была посвящена теме: «Организационно-правовые про-
блемы становления советской милиции (1917–1920 гг.)».

Это исследование, несмотря на то что произошло не-
мало организационных пертурбаций в этой сфере, до сих 
пор является одним из классических научных сочинений 
по аналогичной проблематике. Ее востребованность не 
только в нашей стране, но и за ее пределами, послужила 
причиной того, что она была переведена на многие ино-
странные языки. Ссылки на ее положения можно найти 
во многих исследованиях, изданных в США, Германии, 
Испании, Чехии, Словакии, Болгарии, Вьетнаме, Кубе и 
других странах.

Вся научно-педагогическая деятельность Роланда 
Сергеевича cвязана с российской высшей школой, но 
основным местом работы с 1960-го года и по настоящее 
время является Высшая школа милиции МВД СССР – 
ныне Академия управления МВД России. Здесь он прошел 
все ступени научного роста от ассистента до профессора, 
заведующего кафедрой. Все его ученики говорят о нем 
как о незаурядном лекторе, доброжелательном и чутком 
наставнике.

Под его научно-методическом руководством была 
создана и ныне успешно действует научная школа в 
области истории государства и права, более 80 соиска-
телей ученых степеней стали кандидатами и докторами 
юридических наук. 

В 2009-м году вышло в свет юбилейное издание из-
бранных научных трудов профессора Мулукаева, откры-
вающееся статьей о юбиляре, написанной заслуженным 
деятелем науки РФ, доктором юридических наук, про-
фессором А.Я. Малыгиным.

Имя ученого Р.С. Мулукаева  хорошо известно не толь-
ко в России, где по его    монографиям и учебникам уже 
почти полвека обучаются студенты юридических вузов, 
подготавливают и защищают кандидатские и докторские 
диссертации, но и на территории бывшего СССР и за его 
пределами. Отрадно, что признанный маститый ученый, 
профессор, не просто наш земляк, он – один из тех, кто 
стоял у истоков высшего юридического образования в 
Осетии, организовывал в далеком 1969-м году юридиче-
ский факультет Северо-Осетинского государственного 
университета имени К.Л. Хетагурова. 

Р.С. Мулукаев – автор свыше двухсот научных работ. 
Это крупные монографические сочинения «Советская 
автономия», «Полиция и тюремные заведения дорево-
люционной России», «Полиция Российской империи», 
«Милиция России», «Злодеяния немецко-фашистских 
захватчиков на территории СССР», «Советское госу-
дарство: опыт истории», «Исторический очерк развития 
системы предварительного расследования» и некоторые 
другие. 

Научные знания профессора Р.С. Мулукаева широко 
применялись и применяются в практической деятельно-
сти органов законодательной, исполнительной и судеб-
ной власти нашей страны. Вплоть до распада СССР он 
являлся научным экспертом Верховного Совета СССР, 
РСФСР, а ныне является экспертом Государственной 
думы и Совета Федерации Федерального собрания РФ 
комитетов по делам межнациональных отношений.

Все это неоспоримо свидетельствует о том, что в 
российском правоведении сложилась научная школа 
профессора Р.С. Мулукаева, одним из сегментов которой 
является осетинская научная юридическая школа. Он 
не порывает связи со своей малой родиной – Осетией, 
оказывает неоценимую помощь своим мудрым словом и 
неустанными делами. От имени всех его учеников, учив-
шихся и работающих по книгам нашего замечательного 
земляка-ученого, хочется пожелать нашему дорогому 
профессору и членам его семьи, счастья, здоровья, успе-
хов и исполнения всех творческих желаний.

ВСТРЕЧА   Республику Северная Осетия–Алания посетили Артем 
Воронов и Алексей Карпухин

ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ

В рамках рабочей поездки в Северную Осетию проректор по учебной работе и 
довузовской подготовке Московского физико-технического института Артем ВОРОНОВ и 
руководитель направления по образовательной и инновационной деятельности НИЦ 
«Курчатовский институт» Алексей КАРПУХИН посетили СК ГМИ.

Зарина КАБИСОВА

Главная цель визита московских 
коллег – ликвидация дефицита препо-
давателей физики в Северной Осетии, 
а также популяризация дисциплины 
среди школьников республики.

Инициатором мероприятия выступи-
ло руководство Северо-Кавказского 
горно-металлургического института.

На встрече присутствовали министр 
образования и науки РСО–А Элла Али-
бекова, учащиеся школ республики, в 
том числе и недавно открытых «курча-
товских классов», и учителя физики.

С приветственным словом к присут-
ствующим обратилась Элла Алибекова.

«Практико-ориентированное обуче-
ние является очень важным для нашего 
субъекта. В республике уже открыты 
четыре «курчатовсих класса», осна-
щенные самым современным оборудо-
ванием, и нашим партнером является 

НИЦ «Курчатовский институт», поэтому 
мы планируем совместно развивать 
ряд идей и проектов, которые будут 
реализовываться в регионе. Приезд в 
Северную Осетию наших уважаемых 
гостей действительно является очень 
важным событием», – подчеркнула она.

В свою очередь и.о. ректора СК ГМИ 
Дзамболат Камболов отметил важ-
ность подобных встреч. По его словам, 
они помогают школьникам определить-
ся с будущей специальностью. 

«Не сомневаюсь, что вы найдете 
свое место в жизни и станете достой-
ными гражданами нашей страны», 
– сказал он.

Проректор по учебной работе и до-
вузовской подготовке Московского 
физико-технического института Артем 
Воронов дал ребятам методические 
рекомендации по успешному прохож-
дению олимпиады, и рассказал о клю-
чевых составляющих каждого задания. 

Также он поделился и личным опытом, 
поскольку сам является участником и 
победителем множества олимпиад по 
физике, в том числе и Международной 
олимпиады по физике, International 
Physics Olympiad (Канада, 1997), став 
золотым медалистом в составе сборной 
России. Также он является главным 
тренером сборной России по физике.

«Чтобы научиться решать задачи, 
надо просто начать их решать. Дорогу 
осилит идущий, никак иначе! Нужны 
тренировки такие же как и в спорте. 
Сначала может не получаться, но за-
тем на своих ошибках вы будете учить-
ся», – отметил он.

В ходе встречи обсудили возмож-
ности дальнейшего сотрудничества 
между высшими учебными заведени-
ями РСО–А, Московским физико-тех-
ническим и Курчатовским институтами. 
В данном направлении уже ведется 
серьезная работа.

КРУГЛЫЙ СТОЛ  Гайто расширил 
возможности русского языка 

Глобальный
Газданов

Выдающийся писатель, уроженец Северной Осетии 
Гайто ГАЗДАНОВ внес огромный вклад в русскую 
литературу как писатель, расширивший возможности 
русского языка, заявила кандидат филологических 
наук, ученый секретарь Дома русского зарубежья 
им. А. Солженицына Мария ВАСИЛЬЕВА на «круглом 
столе» в СОГУ, где обсуждали творчество писателя.

Артур АЛБЕГОВ

«Это один из самых ярких писате-
лей русского зарубежья и вообще 
мировой литературы. Я все время 
об этом думаю, он внес огромный 
вклад в русскую литературу именно 
как писатель, показавший возмож-
ности расширения русского языка. 
До Газданова так никто никогда не 
писал», – сказала Мария Васильева.

По ее словам, творчество Газ-
данова следует воспринимать как 
классическую литературу, к кото-
рой читатель возвращается вновь 
и вновь.

«Газданов затронул такие гло-
бальные темы, над которыми би-
лась мировая литература. Для меня 
это очень большое имя. Мало того, 
это действительно классическая 
литература. Чем она отличается: 
она бессмертна. Есть современные 
писатели – ты как бы их почитал и 

отложил, это уже неинтересно, ты к 
этому не вернешься. А к Газданову 
ты возвращаешься и открываешь 
что-то новое. Газданова надо пере-
читывать», – отметила ученый се-
кретарь Дома русского зарубежья 
им. А. Солженицына.

Напомним, что «круглый стол» 
«Гайто Газданов. На перекрестке 
традиций» состоялся в рамках 
Всероссийского фестиваля, по-
священного 120-летию со дня 
рождения писателя.

Организатором фестиваля вы-
ступает Фонд наследия русского 
зарубежья. Организация основа-
на в начале 2020-го года по ини-
циативе Дома русского зарубежья 
им. А. Солженицына и Государ-
ственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ».

Фонд занимается сохранени-
ем и популяризацией культурно-
исторического наследия русского 
зарубежья: ведет работу по воз-
вращению в Россию коллекций 
и архивов русского зарубежья, 
оказывает помощь в сохранении 
и восстановлении русских захоро-
нений за рубежом, поддерживает 

культурные и научно-исследова-
тельские проекты по изучению 
истории и наследия русского за-
рубежья, реализует собственные 
просветительские проекты по 
популяризации этой темы среди 
широкой аудитории.

ВЕЧЕР ПАМЯТИ  Он оставил яркий след в истории культуры нашей республики

«СВЕТ БОЛЬШОГО СЕРДЦА»
В актовом зале Национальной научной библиотеки 
Северной Осетии прошел вечер памяти Солтана 
Евгеньевича УЖЕГОВА «Свет большого сердца», 
посвященный 100-летию со дня его рождения, 
организованный заслуженным работником культуры 
республики, старейшей сотрудницей библиотеки Еленой 
Касполатовной МАДЗАЕВОЙ. На вечере присутствовали 
супруга С.Е. Ужегова – Раиса Ибрагимовна, сын 
Тамерлан, родственники и друзья, коллеги и почитатели 
этого замечательного человека.

Подготовила Наталья 
КУЛИЧЕНКО

Имя Солтанбека (Солтана) Евге-
ньевича (Ельзарикоевича) Ужегова 
хорошо известно творческой обще-
ственности и в нашей республике, и 
за ее пределами. Его жизненный путь 
всегда был связан с особой заботой о 
талантливой молодежи Осетии. А бла-
годаря ярким, по-настоящему выдаю-
щимся организаторским способностям 
Солтана Евгеньевича ему доверяли 
самые ответственные и сложные 
участки работы на ниве культурного 
строительства.

Солтанбек Евгеньевич Ужегов ро-
дился 1 октября 1923-го года в с. Рас-
свете Ардонского района. В 1930-м  
стал учеником сельской средней шко-
лы и с отличием окончил ее в 1941-м и 
в том же году поступил в Ейское выс-
шее военное училище на авиационное 
отделение. В 1943-м был направлен 
на Балтийский флот, где прослужил 
до 1945-го года. Демобилизовался из 
армии в чине майора. Был награжден 
орденом Красного Знамени и двумя 
орденами Почета.

После окончания ВОВ С.Е. Ужегов 
поступил в СОГПИ, на исторический 
факультет, и успешно закончил его в 
1952-м. В том же году был назначен 
директором средней школы № 2 в
г. Алагире. Позже работал редакто-
ром газеты «Молодой коммунист», 
директором Северо-Осетинского 
музыкального театра.

С 1966-го по 1976-й годы С. Ужегов 
был министром культуры республики. 
При его поддержке были построены 
новые здания Северо-Осетинского 
театра, республиканских Научной и 

Детской библиотек, созданы и откры-
ты Северо-Осетинский государствен-
ный музыкальный театр, Лицей ис-
кусств, Республиканская юношеская 
библиотека, целый ряд музыкальных 
и художественных школ в районах 
республики.

С 1976-го по 1984-й годы С. Ужегов 
работал заместителем председателя 
совета министров республики. Много-
летний опыт и талант организатора он 
направил на улучшение деятельности 
курируемых им сфер здравоохране-
ния, просвещения, культуры, социаль-
ного обеспечения, спорта и туризма.

Уйдя на заслуженный отдых, Сол-
танбек Евгеньевич по истечении 
небольшого времени стал работать 
руководителем училища искусств, 
затем в 1990-м по просьбе своих 
односельчан возглавил среднюю 
школу в селении Рассвет Ардонского 
района. 

Последним местом работы С. Уже-
гова стала Республиканская юноше-
ская библиотека им. Г. Газданова. С 
большой теплотой и благодарностью 
коллектив вспоминает те годы, ког-
да это учреждение культуры ра-
ботало под его руководством. Это 

был очень плодотворный период, 
насыщенный и запомнившийся собы-
тиями, которые проходили в стенах 
библиотеки: поэтическими вечерами 
молодых авторов, «круглыми стола-
ми», за которыми разворачивались 
горячие дискуссии на волнующие 
темы, великолепными концертами 
известных исполнителей, встречами 
с писателями и видными обществен-
ными деятелями Осетии…

С.Е. Ужегов был награжден многи-
ми трудовыми орденами, медалями 
страны, почетными грамотами мини-
стерств культуры СССР и РСФСР, 

золотым значком польского сейма, 
болгарской медалью дружбы. Он 
был депутатом Верховного Совета 
республики 4-х созывов, председа-
телем союзных обществ советско-
бирманской дружбы и советско-ма-
лазийской дружбы, заместителем 
председателя Республиканского 
совета по культуре при Президенте 
РСО–А.

У него многому можно было на-
учиться и прежде всего – житейской 
мудрости, терпимости, человеколю-
бию. И не напрасно во время объ-
явления ему благодарности Мини-
стерством культуры России в честь 
80-летия со дня его рождения он 
сказал в своем ответном слове так 
просто и так скромно, без всякой 
рисовки: «Я работал и старался, 
потому что любил Осетию и людей, 
которые здесь живут…»

Умер Солтан Евгеньевич 31 октя-
бря 2007 года. Как Почетный граж-
данин Осетии похоронен на Аллее 
славы во Владикавказе.

Присутствующим была показана 
электронная презентация о жизни и 
деятельности С.Е. Ужегова, подго-
товленная сотрудниками библиоте-
ки. Своими воспоминаниями подели-
лись со слушателями односельчанин 
Ужегова – заслуженный работник 
культуры РФ, главный редактор га-
зеты «Растдзинад» Борис Хозиев, 
заслуженный деятель искусств ре-
спублики, искусствовед Зара Газда-
нова, заслуженный работник культу-
ры РСО–А и РЮО Урузмаг Баскаев, 
член Союза писателей России, поэт 
Казбек Мамукаев, заслуженный 
учитель РФ Людмила Габоева-Уже-
гова, старший из фамилии Ужеговых 
– Ахсарбек Георгиевич Ужегов, 
организатор мероприятия Елена 
Мадзаева… А трио гармонистов, ан-
самбль скрипачей под руководством 
народной артистки РСО–А Альбины 
Суановой и мужской хор Владикав-
казского колледжа искусств им. В. 
Гергиева внесли свою творческую 
лепту в празднование этой знаме-
нательной даты – 100-летия со дня 
рождения выдающегося сына своего 
народа, одного из лучших его пред-
ставителей С.Е. Ужегова.



ÏÐÎÄÀÞ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 44 м2 
(еврорем., мебель, техника, закр. 
двор) на 6 эт. 6-эт. кирп. дома на 
ул. Ш. Джикаева – 4 млн 200 тыс. 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 54 
м2 (большая лоджия) на 5 эт. 5-эт. 
кирп. дома на ул. Шмулевича – 3 
млн 600 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 60 
м2 (новостр., после рем., никто 
не жил, большая лоджия) на 3 эт. 
5-эт. кирп. дома в г. Беслане – 3 
млн 200 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03. 

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 70 
м2 на 3 эт. 5-эт. дома на ул. Куй-
бышева (р-н в/г «Хольцманн») – 
6 млн 500 тыс. руб. или МЕНЯЮ 
на 1 или 2-КОМ. КВ. с допл. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 30 
м2 на 1 эт. 5-эт. пан. дома на ул. 
Московской – 3 млн 600 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 95 
м2 на 3 эт. 10-эт. кирп. дома на ул. 
З. Магкаева (дом сдан) – 6 млн 
600 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 
50 м2 на 5 эт. 9-эт. пан. дома на 
ул. Пушкинской (р-н ресторана 
«Лес») – 5 млн 300 тыс. руб. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 100 
м2 (новостройка) на 3 эт. 10-эт. 
дома  на ул. А. Кесаева (р-н маг. 
«Декор») – 6 млн 600 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

ÄÎÌÀ

  2-ЭТ. КИРП. ДОМ (теплый, 
уютный, общ. двор, ремонт, ме-
бель, на 1-м эт.: кухня, ванная, 
с/у, на 2-м эт.: зал, две спальни), 
под домом обустр. подвал, все 
для комфортного проживания. 
Готовая мини-гостиница на ул. 
Интернациональной (центр) – 6 
млн 950 тыс. руб. Реальному по-
купателю – торг. Тел.: 8-928-065-
32-15, 98-54-07.

  СРОЧНО! КАПИТ. ДОМ пл. 
100 м2 на з/у 28 сот. (все уд.) в 
с. Карман Синдзикау – 4,5 млн 
руб. Рассм. варианты. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ДОМ пл. 100 м2 (з/у 
150 м2, готовый бизнес) в пос. 
В. Фиагдоне (р-н рест. «Роза ве-
тров») – 9 млн руб. Торг. Рассм. 
вар. ОБМЕНА. Тел.: 91-45-02, 
97-04-32.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  СРОЧНО! З/У с фундаментом 
(все коммуникации, огорожен) 
в СНО «Учитель». Цена догов. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! З/У 10,5 СОТ. с 
фундаментом пл. 105 м2 (все 
коммуникации) в пос. В. Фиаг-
доне – 3 млн 600 тыс. руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! З/У 6 СОТ. (все 
коммуникации, приватиз.) в тов-
ве «Рухс» – 4 млн 300 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ маг. «Умные игрушки» 
пл. 222 м2 – 18 млн  руб. Возм. ва-
ринаты. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ОБОРУДОВАН-
НЫЙ САЛОН КРАСОТЫ (р-н 
рынка «Алан») на ул. А. Кесаева 
– 7 млн 600 тыс. руб. Торг. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
САЛОН КРАСОТЫ «Миледи» 
пл. 187 м2 на ул. Морских пехо-
тинцев (р-н Сбербанка) – 18 млн  
руб. Рассмотр. варианты. Торг. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ПРИВАТИЗ. КИР-
ПИЧНЫЙ ГАРАЖ пл. 20 м2  и З/У 
(приватиз.) пл. 24 м2 на углу ул. 
Лермонтова/М. Горького – 900 
тыс. руб. Торг. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03. 

  СРОЧНО! З/У 6,7 СОТ. + ГА-
РАЖ в СНО «Иристон» (заезд с 
пр. Коста) на ул. Центральной 
(недалеко от правления) – 5 
млн 500 тыс. руб. Тел.: 91-45-
02, 97-04-32.

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ пл. 100 м2 (еврорем.) в 
р-не рынка «Викалина» – 11 млн 
руб. Тел.: 97-04-32, 91-45-02.

ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 

  А/М «ДЭУ-МАТИЗ», 2009 г. 
вып., сост. хорошее, цвет сере-
бристый. Цена догов. Тел. 8-963-
17-88-749.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  М Е Т А Л Л О Ч Е Р Е П И Ц У, 
ПРОФНАСТИЛ, ВОДОСТО-
КИ, ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ 
КРОВЛИ, ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ и 
т.д. Тел.: 50-55-88, 98-32-32.

ÊÓÏËÞ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У  в пос. В. Фи-
агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32. 

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  1- или 2-КОМ. КВ. со всеми 
удобствами во Владикавказе 
до 16 тыс. руб./мес. Тел. 8-905-
488-15-20. 

  2- или 3-КОМ. КВ. с хо-
рошим ремонтом и со всеми 
удобствами во Владикавказе 
до 25 тыс. руб./мес. Тел. 8-928-
862-52-00. 

ÓÑËÓÃÈ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Бал-
лаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 8-906-
494-46-45. 

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  ЗАЩИТА ПЛОДОВОГО САДА 
ОТ ЗИМУЮЩИХ ВРЕДИТЕЛЕЙ! 
САНИТАРНАЯ ОБРАБОТКА 
НА ЗИМУ ПЛОДОВЫХ ДЕРЕ-
ВЬЕВ И ДРУГИХ КУЛЬТУРНЫХ 
НАСАЖДЕНИЙ (ОПРЫСКИ-
ВАНИЕ). Тел.: 8-928-856-90-89, 
8-928-856-90-83, Руслан. 

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ПЛИТКИ,  ГРАНИТ, 
РЕСТАВРАЦИЯ СТАРЫХ МО-
ГИЛ, УБОРКА. Тел.: 8-928-072-
64-84, 8-909-476-57-60.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

МНЕНИЕ  Главным фактором роста цен на недвижимость во Владикавказе является дефицит земли 

КВАДРАТНЫЙ МЕТР ИДЕТ В РОСТ
И, по-видимому, не собирается 
останавливаться. По крайней мере, 
снижаться. Хотя, казалось бы, 
покупательская способность большей 
части населения не прирастает столь 
же стремительно. Кто же в таком 
случае покупает квартиры? Ведь это 
не товар первой необходимости. По 
нынешним временам это роскошь. 
Но тем не менее квартир нет, а 
спрос на них есть. И немалый. 
Чтобы разобраться в этом вопросе, 
мы пригласили в редакцию «СО» 
специалиста на рынке недвижимого 
имущества Северной Осетии Сергея 
ЯРИНА и вместе попытались обозначить проблемы, которые 
провоцируют увеличение стоимости заветного метра.

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

– Сергей, для начала разрешите мне вы-
сказать свое мнение дилетанта. Мы же по-
нимаем, что далеко не рост цен на стройма-
териалы и даже не введение эскроу-счетов 
спровоцировал такой стремительный рост 
цен на жилье, хотя, как говорят, «подоро-
жало все». Моя версия появления дефицита 
жилья, а дефицит, как известно, рождает 
соблазн ставить завышенные цены, это тот 
факт, что квадратный метр стал чем-то вро-
де устойчивой валюты, средством хранения 
накоплений. Экономическая и политическая 
составляющая несколько размыты. Доллары 
уже не покупают, банки предлагают невыгод-
ный процент – до последнего времени, под 
подушкой, в чулках деньги обесцениваются. 
Выход – приобретение жилья, оно всегда 
будет в цене. 

– Я с вами не согласен. Объясню. Я не согла-
сен с такой формулировкой, что люди раньше 
куда-то еще вкладывали, а сейчас вкладывают 
только в недвижимость. Дело в том, что рынок 
недвижимости, как и любой другой, имеет свой 
оборот. Он ориентируется на покупательскую 
способность людей. Рынок недвижимости скла-
дывается из средств накоплений и средств 
кредитных, последние, как правило, в большей 
части завладевают этим рынком. За «наличку» 
покупают мало. Ипотека – тот же кредит. Но 
люди, несмотря ни на что, хотят улучшать свои 
жилищные условия, а товара на рынке у нас 
стало гораздо меньше. В два раза. 

– Как же так? Вроде бы звучит информация, 
что мы строим много, наращиваем обороты 
ввода жилья в эксплуатацию. 

– За последний год. Но он один не может 
компенсировать дефицит предыдущих лет. Се-
вероосетинский рынок недвижимости не развит 
в том объеме, в котором требуется. Мы говорим 
о строительстве многоквартирных домов. Их 
количество не соответствует спросу. Вспом-
ните, 5–6 лет назад цена за квадратный метр 
жилья в республике не менялась годами. 32–34 
тысячи рублей за кв. м стоила новостройка. Это 
длилось три-четыре года. Почему так происхо-
дило? Потому что под застройку девелоперским 
компаниям были отданы большие пласты земли. 
Строилось много и сразу. 2015-й, 16-й, 17-й, 18-й 
годы, в 2019-м пошел рост – земля закончилась, 
стали строить меньше. Потом пандемия – стали 
строить еще меньше, пошел колоссальный рост 
стоимости. С 2019-го года приобретать землю 
под застройку можно только из частных рук. 
Вот и ответ на главный вопрос. Цена упадет, 
если государство примет меры, а именно предо-
ставит пласт земли для существующих застрой-
щиков и привлечения новых. К примеру, даст 
условно 30 га и скажет: «Ребята, стройтесь», я 
вас уверяю, цена поползет вниз. Есть и другой 
момент: конечно, покупательская способность 
не безгранична, она имеет свой потолок. Люди 
просто не смогут покупать новостройки, уйдут 
на вторичный рынок. 

– На вторичном рынке дешевле? 
– Если говорить о цене за квадратный метр, то 

на вторичном рынке она выше. Вторичка – это 
те же хрущевки, малогабаритные квартиры. 
Сравните! Двушка площадью 44 квадрата или 
двушка в новостройке 65 квадратов. В целом 

вторая будет стоить дороже, метраж же больше. 
– Да, есть и еще одна причина ажиотажа 

на рынке недвижимости: государственные 
программы. Вот об этом стоит поговорить 
поподробнее. 

– Две федеральные программы были введены 
в 2020-м году, благодаря которым практически 
любой россиянин может получить ипотеку по 
льготным ставкам, если он приобретает жилье от 

застройщика. Боюсь ошибиться, но речь идет о 
6-7%. Они работают и сейчас и стимулируют тех, 
кто в принципе не планировал ничего покупать 
и приобретать. Люди смотрят не на цену за ква-
дратный метр, а на ежемесячный платеж. Если 
они могут погашать кредит, то пойдут покупать. 
Но это все же косвенная причина. Основная – де-
фицит жилья. Еще один важный момент – прак-
тически не строят социальное жилье, недорогое. 
Раньше оно называлось эконом-класса, сейчас 
– стандарт. Строят дома бизнес-класса, класса 
комфорт. Стандарт – это простая пятиэтажка 
без лифта. Как на улице Магкаева, как в Новом 
городе в 2016-м–2017-м годах. Сейчас строят 
шестиэтажные дома с лифтами, благоустроен-
ными территориями, подземными паркингами. 

– Непонятно. Насколько я знаю, в Москве 
сейчас строят студии от 13–14 квадратных 
метров, чтобы был выбор по ценам. А мы 
так хорошо живем, что ли? Стандарт нам не 
нужен? 

– Когда я задаю этот вопрос застройщикам, 
они говорят так: хотелось бы улучшить качество 
жилья, предложить жильцам комфорт. Но если 

бы это увеличение цены являлось «стопом» для 
покупателей, они бы этого не делали. Эконом-
класс весь раскуплен, и больше не строят. Цена 
на квадратный метр сейчас варьируется от 90 
до 150 тысяч рублей. Я бы не сказал о каком-то 
сговоре, цены диктует рынок, дефицит. Еще раз 
повторю, что если бы в плане развития города 
были указаны земли под многоэтажное строи-
тельство, то цена могла бы быть другой. Основ-
ная причина – это дефицит. Льготные программы 
увеличили объем рынка на фоне отсутствия до-
ступных земельных участков для строительства. 
Цены на землю выросли в несколько раз. И это 
не может не отразиться на стоимости жилья. И 
ситуацию может отрегулировать только рынок, 
не ФАС. Предвижу ваш вопрос: метр – как сред-
ство накопления, выплаты участникам СВО. Нет, 
это вообще не причины роста стоимости. 

– Складывается интересная ситуация. 
Льготные программы были введены не толь-
ко с целью улучшения условий проживания 
для людей, но, думаю, прежде всего, для 
поддержания развития отрасли. Поэтому в 
программах фигурируют новостройки. А тут 
получается – строить-то негде. Увеличивать 
цену за квадрат можно, но до определенных 
пределов. А дальше что? И застройщик не 
очень-то и заинтересован в скорой продаже: 
земли-то нет. Доступной земли. 

– Совершенно верно. Да, все подорожало при-
мерно в два раза, в том числе и стройматериалы, 

но если бы, следуя этой логике, квадратный 
метр вырос бы с 32-х до 64-х тысяч, вы бы меня 
сюда не пригласили. Не было бы предмета для 
разговора. Но это не так. Цену регулирует ры-
нок, для ее снижения нужен профицит, и тогда 
застройщик будет вынужден поставить ту цену, 
ниже которой ему будет невыгодно продавать. 
Это и будет та самая золотая середина, где 
есть себестоимость, заложена прибыль, и она-
то и будет регулятором цены. Профицита нет и 
пока не предвидится. Если какие-то квартиры 
и попадают на рынок вследствие неисполнения 
покупателем своих обязательств, то они тут же 
расхватываются. 

– Хорошо. Насколько известно, льготная 
ипотека работает до середины 2024 года. Бу-
дут ли ее продлевать, пока неясно. Вероятно, 
будут, чтобы поддержать отрасль. Ключевая 
ставка растет, зарплаты вроде тоже растут, 
но далеко не так, как хотелось бы. Где тот 
потолок, когда покупательские способности 
иссякнут, и начнется затоваривание рынка? 

– В ближайшие годы подобное не произойдет. 
Да, высокая цена кого-то останавливает, но не 

сбивает: рынок стабилен. С развитием туризма 
желающих приобрести квартиры стало больше. 
Теперь в продолжение вашего вопроса: если 
льготные программы закончатся, то большая 
часть покупателей уйдет на вторичный рынок, 
там будут покупать. Вполне возможно, что и на 
новостройки будет какая-то другая программа, 
где цены более доступны, чем у частника. Но 
рынок не остановится. Соглашусь, что льготная 
ипотека повлияла на цены, но она сохранила 
отрасль и рабочие места. Потом человека ведь 
никто не заставляет покупать, это его решение. 

– Кто ваш покупатель? Какая площадь 
пользуется наибольшим спросом? Квартиры 
сдаются с ремонтом или без ремонта? Есть ли 
месяцы, когда лучше покупать жилье? 

– Львиная доля покупателей – местные жи-
тели. Еще те, кто когда-то уехал из Осетии и 
проживает в других регионах. Также покупают 
на сдачу посуточно. Востребованность в ново-
стройках больше, потому что они «подогреты» 
льготной ставкой. Из 20-ти, даже 30-ти сданных 
квартир – одна с ремонтом – такая статистика. 
Был бы профицит жилья, застройщик бы начал 
предлагать квартиры с ремонтом, чтобы при-
влечь покупателя. И большинство бы выбирало 
с ремонтом. Что касается сезонности, то меньше 
покупок совершается летом, в сезон отпусков. 
Больше – осенью, под Новый год. В последние 
годы сделки совершаются независимо ни от 
чего, как только появляются квартиры. Средний 

покупатель – это человек, имеющий заплату в 
60, 70, 100 тысяч рублей – средний класс. Биз-
нес, владельцы магазинов, чиновники, силовые 
структуры. 

– Спасибо, Сергей, за интересную беседу. 
В следующий раз хотелось бы поговорить о 
частном строительстве и ситуации в районах 
республики. Надо ли строить многоэтажки в 
малых городах? А еще о новом веянии – сда-
че жилья посуточно, чем увлеклись многие 
наши граждане...

Итак, выводы неутешительные. Цены идут 
в рост и доступны далеко не всем. Накопить? 
– малая вероятность: инфляция беспощадна. 
Ипотека, к ней и морально, и финансово гото-
вы не все. Как сказал уважаемый эксперт, на 
рынке жилья надо создать профицит. И тут не 
обойтись без государственного участия: нужна 
земля для строительства, но по адекватным, 
а не заоблачными ценам, которые в конечном 
итоге лягут бременем на обычного гражданина. 
Будет земля – появятся и новые застройщики, 
а значит, и здоровая конкуренция, которая-то и 
вернет стоимость квадрата с небес на землю. 

КОНТРОЛЬ Работа по вопросам миграции признана удовлетворительной

СЛАЖЕННО И СВОЕВРЕМЕННО
Общественный совет при 
МВД по РСО–А и УМВД 
России по г. Владикавказу 
провели совместную 
проверку в управлении и 
районных отделах города 
по вопросам миграции 

Зинаида ГАБУЕВА, 
ст. специалист ГССМИ УМВД 
Росии по г. Владикавказу, 
капитан внутренней службы

В рамках акции «Гражданский мо-
ниторинг» и осуществления обще-
ственного контроля за деятельно-
стью полиции представители обще-
ственности в лице Виктора Ревегука 
и Анатолия Позмогова проверили 
работу сотрудников управления и 
районных отделов города по вопро-
сам миграции, а также качество ока-
зания ими госуслуг.

Цель мероприятия – укрепление 
доверия между гражданами и орга-
нами внутренних дел, организация 
общественного контроля за деятель-
ностью полиции и проверка качества 
оказания гражданам государствен-
ных услуг.

При посещении отделов по во-
просам миграции общественники 
проверили актуальность справочных 
сведений и уровень материально-тех-
нического обеспечения. 

Начальник отдела по работе с 
гражданами УМВ МВД по РСО–А 

полковник полиции Залина Джелие-
ва и заместитель начальника отдела 
информационного обеспечения и 
оказания государственных услуг в 
электронном виде майор полиции 
Наталья Кукарина показали стенды 

с информацией о предоставлении 
государственных услуг, рассказали 
о процедуре оказания государствен-
ных услуг на примере гражданина, 
который пришел за помощью по дан-
ной теме. 

Анатолий Позмогов и Виктор Реве-
гук в свою очередь задали несколь-
ко вопросов гражданам, спросили, 
дольны ли они качеством оказания 
госуслуг. Граждане заверили, что 
удовлетворены, и отметили, что мно-

гие вопросы стало проще решать 
благодаря возможности оформления 
онлайн-заявок на портале госуслуг. 

Общественники посетили все рай-
онные отделы города по вопросам 
миграции, пообщались с руководи-
телями. Начальник ОВМ отдела по-
лиции №1 майор полиции Людмила 
Годзоева рассказала гостям о го-
сударственных услугах, которые 
предоставляет ведомство. Среди 
них – обмен паспорта гражданина РФ, 
регистрация по месту жительства и 
месту пребывания, предоставление 
адресно-справочной информации 
и т.п.  

Инспектирующие были приятно 
удивлены, когда гражданка Светла-
на Егизарова от всей души побла-
годарила коллектив УВМ, отметив 
слаженность работы, дисциплиниро-
ванность сотрудников и своевремен-
ность решения вопросов, поступаю-
щих от граждан.

Проверяющие и полицейские обсу-
дили вопрос исполнения миграцион-
ного законодательства Российской 
Федерации в части реализации Кон-
цепции государственной миграцион-
ной политики Российской Федерации 
на 2019-й–2025-й годы.

Подводя итоги проверки, чле-
ны Общественного совета МВД по 
РСО–А и УМВД России по г. Влади-
кавказу удовлетворительно оценили 
работу сотрудников УВМ и ОВМ, 
наметив новые совместные меро-
приятия. 

 ПРОЕКТ Школьников Северной 
Осетии приглашают принять участие 
в патриотическом конкурсе 

«Смотри, это Россия!»
Проект «Смотри, это 
Россия!» впервые был 
реализован в 2020-м 
году при поддержке 
Министерства 
просвещения 
Российской Федерации. 
За все время его 
участниками стали 
более 62-х тысяч 
школьников из всех 
уголков России, а в выборе победителей 
приняли участие более двухсот тысяч человек. 

Камила НАЛДИКОЕВА

Главная цель конкурса – привить чувство патриотизма,  познако-
мить детей с разными регионами страны, рассказать о многообразии 
России и найти новых друзей.

В 2023-м году тема конкурса «Моя Родина. Моя история».  Чтобы 
принять участие в проекте, необходимо записать ролик об истории 
вашего региона, о событиях, людях, достижениях, оставивших исто-
рический след в жизни вашей малой Родины. 

Школьников ждут интересные мастер-классы от успешных видео-
режиссеров и продюсеров страны. Лучшие ролики будут определены 
голосованием на сайте проекта, а их авторы получат в качестве 
призов смартфоны. 

Подать заявку на участие могут команды из пяти человек. Школь-
ники от 6-ти до 18-ти лет общеобразовательных учреждений, органи-
заций среднего профессионального и дополнительного образования. 

Регистрация продлится до 19 ноября 2023-го года на сайте проекта  
https://lookitsrussia.ru/



Коллектив Филиала Мариинско-
го театра в Республике Северная 
Осетия – Алания выражает глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу гибели в зоне 
СВО руководителя благотворитель-
ной организации «Фонд Валерия 
Гергиева»

КЕСАЕВА
Астана Феликсовича.

Фамилия Кесаевых выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу трагической 
гибели 

КЕСАЕВА
Астана Феликсовича.

Гражданская панихида состоится 
25 октября по адресу: ул. Астана 
Кесаева, 23-а.

Коллектив ФГБОУ ВО СОГМА 
Минздрава России «Клиническая 
больница СОГМА» выражает глу-
бокое соболезнование старшей 
медицинской сестре отделения 
анестезиологии и реанимации 
М. Ф. Кесаевой по поводу трагиче-
ской гибели брата

КЕСАЕВА
Астана Феликсовича.

Друзья искренне скорбят по пово-
ду трагической гибели 

КЕСАЕВА
Астана Феликсовича

и выражают глубокое соболезно-
вание родным и близким покойного.

Республиканский Совет ветера-
нов выражает глубокое соболезно-
вание родным и близким по поводу 
кончины участника Великой Отече-
ственной войны

РЯБЫХ
Николая Петровича.
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аттестат об основном общем образовании (9 классов) № 01524008665184, вы-
данный в 2022 г. МБОУ СОШ №31 п. Заводского на имя КАБИСОВА Владислава 
Мамукаевича, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по электронной 
почте gazeta@mail.ru и 

по телефонам: 25-11-18, 
25-93-72. 

Оплата возможна 
ОНЛАЙН. Платеж по 
реквизитам по ИНН 

1501006809

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, 

корректорская –25-94-87.

Корректоры номера: 
3, 4, 5 стр. – Елена Натрошвили,
1, 2, 6 стр. –  Людмила Хинчагашвили.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru
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ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

МАЛАЯ СЦЕНА
3 ноября                        ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА                Ж. Гальсеран

«МЕТОД ГРЁНХОЛЬМА»  (16+)
Пьеса без антракта. Начало в 18 часов

4 ноября                                                                                                      З. Сагалов

«ЛЮБОВНЫЕ ИГРЫ 
САРЫ И ЭЛЕОНОРЫ»  (16+)

Комедия в двух частях. Начало в 18 часов
5 ноября                                                                                                           Ф. Вебер

«ЗАНУДА»  (12+)
Комедия в двух действиях. Начало в 18 часов

РЕПЕРТУАР 153-й сезон

Глава РСО–А выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу гибели в зоне СВО руко-
водителя благотворительной орга-
низации «Фонд Валерия Гергиева»

КЕСАЕВА
Астана Феликсовича.

Правительство РСО–А выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу гибели в зоне 
СВО руководителя благотворитель-
ной организации «Фонд Валерия 
Гергиева»

КЕСАЕВА
Астана Феликсовича.

Администрация Главы РСО–А и 
Правительства РСО–А выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу гибели в зоне 
СВО руководителя благотворитель-
ной организации «Фонд Валерия 
Гергиева»

КЕСАЕВА
Астана Феликсовича.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 ру-
блей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и его 
близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

АО «ÐÀÄÓÃÀ»
приглашает на постоянную работу 
специалистов с опытом работы:

 ФРЕЗЕРОВЩИКОВ (учеников фрезеровщика);
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ 
(учеников слесаря механосборочных работ);
 СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА;
 Э Л Е К Т Р О М О Н Т Е Р А  П О  Р Е М О Н Т У 
И ОБСЛУЖИВАНИЮ ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ 
(опыт работы с электроникой);
 КРОВЕЛЬЩИКА.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обращаться по адресу: ул. Тельмана, 43, отдел кадров.
Контактный тел. 76-26-57, факс 76-26-59.

ТОВАРНЫЙ  КАРТОФЕЛЬ
БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА от 50 кг 
и более по г. Владикавказу, п. Южному, 

с. Михайловскому, пос. Заводскому.
Звоните по тел.: 8-928-491-45-36, 
8-918-839-50-30, 8(8672) 76-14-01.

ООО «ФАТ-АГРО»
РЕАЛИЗУЕТ

ÑÏÊ «Ð-ÃÀÐÄÅÍ»
(ДИГОРСКИЙ РАЙОН)
реализует реализует 

  ÑÀÆÅÍÖÛ ÌÀËÈÍÛ 
СОВРЕМЕННЫХ 
РЕМОНТАНТНЫХ СОРТОВ.
Сортность гарантируем.
Тел. 8-918-726-24-90.

АО «ÐÀÄÓÃÀ»
СДАЕТ СДАЕТ 

В АРЕНДУ ТЕПЛИЦУ 
1000 КВ. М

Условия и оплата договорные.
Обращаться по адресу: 
ул. Тельмана, 43.
Контактные тел.: 8-928-
488-49-43, 8-918-838-82-51.

ÏÐÎÄÀÅÒÑß
ÊÀÐÒÎÔÅËÜ ÊÐÀÑÍÛÉ
сортов «Альваро» и «Дезире», ка-
либр (25–35 мм), цена – 12 руб./кг 
(5 км от трассы «Дигора – Чикола»).
ТЕЛ. 8-903-483-58-97.

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ПРЕМЬЕРА Тема, которая никого не оставит равнодушным

«ОВОД» ЗАГОВОРИЛ 
НА ОСЕТИНСКОМ

В Осетинском театре прошла премьера спектакля «Овод» 
по мотивам романа Этель Лилиан Войнич, главную роль в 
котором исполнил художественный руководитель СОГАТ 
им. В. Тхапсаева Гиви ВАЛИЕВ. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото З. КАБИСОВОЙ

Роман повествует об истории моло-
дого, наивного, влюблённого, полного 
идей и романтических иллюзий Арту-
ра Бертона. Молодой человек, пере-
живший предательство товарищей и 
любимой женщины, потеряв все, ис-
чезает, чтобы вернуться совсем иным, 
с чужим именем и внешностью.

Но под маской возмужавшего, на-
смешливого и едкого Овода – все тот 
же порывистый Артур, по-прежнему 
верный прекрасным идеалам своей 
юности.

Над постановкой в Осетинском те-
атре работал Эльдар Трамов. В 2012 
году он окончил Театральный институт 
им. Б. Щукина, в 2018-м вошел в со-
став основной труппы Театра имени 
Вахтангова. Кроме того, был асси-
стентом режиссера-постановщика 
в легендарном спектакле Туминаса 
«Война и мир».

Кстати, именно Трамов стал режис-
сером концерта-открытия «Вахтан-
гов. Путь домой» во Владикавказе, 
собравшего тысячи жителей и гостей 
республики на площади Свободы. 

На премьеру в Северной Осетии 

Эльдар Трамов, кстати,  пришел в 
осетинской рубашке. Перед премьерой 
состоялся пресс-подход. Журналисты 
интересовались, какой реакции ждет 
режиссер от осетинского зрителя? На 
что тот ответил, что предугадать этого 
нельзя. «Я на это не ориентировался. 
Вместе с артистами мы воспроизво-
дим историю, в которой уверены и о 
которой хотим рассказать. К примеру, 
о том, что у человека есть долг, что 
такие книжные и сказочные постулаты 
и слова, как любовь, дружба, понима-
ние и сочувствие, которые стали уже 
заезженными – это, действительно, 
не просто слова. Сегодня, наверное, 
как никогда мы в них нуждаемся. По-
этому я не ориентировался на равно-
душие или на его отсутствие. Человек 
проговаривает какую-то историю, а 
уже другой находит в себе силы либо 
услышать ее, либо сказать: «Нет, мне 
это не надо». 

По словам Трамова, была проведена 
большая внутренняя подготовка ар-
тистов. «Потому что материал очень 
небанальный, он нечасто ставится, 
требует инсценировки и сегодняшнего 
театрального языка. Но сценические 
репетиции шли достаточно быстро, 
к нашей общей удаче, мой график и 

график театра сошлись», – сказал он. 
На вопрос «Чем обусловлен выбор 

пьесы?» Трамов отвечает – темой, и 
тут же поясняет: «Войнич писала не 
про каких-то революционеров в Ита-
лии, а про взаимоотношения людей, 
про любовь, про эффект бабочки. 
То есть это роман о том, что если ты 
где-то что-то нарушишь, это может 
привести к другим бедам, о том, что хо-
тим мы этого или не хотим, но человек 
несёт ответственность за то, что со-
вершает. Поэтому, конечно, эта тема, 
не может оставить равнодушным». 

По словам Трамова, идея поставить 
спектакль родилась во время под-
готовительного периода открытия 
Дома Вахтангова. «Мы бывали здесь 
в театре, так и родилась эта идея. 
Благодаря во многом усилиям Гиви 
Валиева получился этот спектакль. 
Вижу, как он возрождает театр. Если 
говорить про исполнителей Овода, я 
не случайно сказал «исполнители», 
потому что их у нас двое, я приоткры-
ваю завесу. Почему мы пошли так, 
с чем это связано, будет ясно после 
просмотра спектакля. Зритель сам 
должен понять», – отметил режиссер. 

В спектакле играют Алан Албегов, 
Казбек Сугаев, Фатима Хосонова, 
Ацамаз Кочиев. Также в постановке 
задействованы студенты спецкур-
са СОГУ для Осетинского театра. 
Перевод произведения «Овод» на 
осетинский язык осуществил Тотрадз 
Кокаев. 

ВЫСТАВКА  Успех героической 
народной оперы

Искусство без границ
 В Екатеринбурге прошла выставка «Кавказ - 
Урал: связующие нити», посвященная постановке 
первой осетинской музыкальной драмы Бориса 
Галаева «Нарты Батрадз» в 1942–1943 годах.

Соб. инф.

Премьера постановки состоялась на сцене Юго-Осетинского 
государственного драматического театра им. К. Хетагурова в 1942 
году. Дирижировал сам автор, в исполнении участвовал выдающийся 
уральский музыкант и педагог Герц Цомык.

«Впервые осетинское искусство заговорило, запело и заиграло 
на языке музыкальной драмы со всей атрибутикой героической на-
родной оперы во время Великой Отечественной войны. Успех был 
необыкновенный. Сведения об исторической постановке вошли 
во все словари опер и театральные энциклопедии, изданные в 
СССР», – рассказывает председатель Екатеринбургского обще-
ства осетинской культуры, заслуженный работник культуры РСО–А 
Лиана Гаглойты.

По словам организаторов, идея провести выставку «Кавказ – 
Урал: связующие нити» появилась в прошлом году на открытии экс-
позиции «Махарбек Туганов и Борис Галаев: содружество гениев» 
во Владикавказе.

Автор музыкальной драмы «Нарты Батрадз» Борис Галаев – 
первый профессиональный композитор и дирижер Осетии, иссле-
дователь и собиратель осетинского фольклора. Более сорока лет 
Борис Галаев работал в Южной Осетии. Сейчас в Цхинвале открыт 
дом-музей композитора. 

Специально для выставки из фондов дома-музея знаменитого 
композитора из Южной Осетии в Екатеринбург привезли редкие 
артефакты. Среди них – чудом сохранившиеся партитура оперы 
«Нарты Батрадз», партии оркестра, либретто, музыкальный план 
оперы, афиши, эскизы, программка к спектаклю, оформленные 
художником Махарбеком Тугановым, его дружеский шарж на 
Галаева, фото сцен и участников действа. 

 Проект «Кавказ – Урал: связующие нити» организован сверд-
ловским обществом осетинской культуры им. Аслан-Гирея Галати 
и Центром «Содействие». Помимо выставки  в стенах Уральской 
специальной музыкальной школы прошел концерт с участием 
уральских артистов. Часть произведений при этом была исполнена 
на осетинском языке.

СОТРУДНИЧЕСТВО

В цифровом формате

АО «Мой спорт» и Министерство физической 
культуры и спорта РСО–А  подписали Соглашение 
о сотрудничестве.

З. КАЙТОВА

21 октября на XI международном 
форуме «Россия – спортивная дер-
жава» Соглашение о сотрудниче-
стве заключили Юрий Газзаев, ми-
нистр физической культуры и спорта 
РСО–А, и Андрей Марков, гене-
ральный директор АО «Мой спорт». 
Соглашение призвано обеспечить 
цифровую трансформацию отрасли 
спорта в регионе. Отправной точкой 
в цифровизации спортивной сферы 
стало подключение спортивных ор-
ганизаций республики к АИС «Мой 
спорт» в 2021 году. 

Именно тогда был дан старт пилоту 
проекта. Сегодня с цифровой плат-
формой работают уже 33 спортивные 
школы. А это значит, что почти 700 
тренеров перевели свою работу в 
цифровой формат, используют мо-
бильное приложение для работы с 
тренировочными планами, журналом 
учёта спортивной подготовки, при-
ема КПН и проведения тестирований. 
165000 спортсменов отслеживают 
свой прогресс и всегда находятся 
на связи со своими наставниками в 
приложении «Мой спорт Спортсмен». 
Здесь же более 4800 родителей по-
лучают всю важную информацию 
об успехах и достижениях своих 
юных спортсменов. Подписанное 
соглашение обеспечит расширение 
применения цифровой системы в 

муниципальных школах дополнитель-
ного образования, осуществляющих 
спортивную подготовку.

Вся аналитика по эффективности 
работы спортивных организаций, 
тренеров, достижениях спортсменов 
и загруженности объектов спорта те-
перь попадает в панель управления, 
которой пользуется министр физиче-
ской культуры и спорта республики. 
Она позволяет принимать решения о 
развитии сферы и инфраструктуры 
на основании объективных, прозрач-
ных данных.

«Я очень рад укрепить отношения 
с регионом, который традиционно де-
монстрирует высокую активность и 
вовлечённость в процессы цифровой 
трансформации. Уверен, впереди у 
нас ещё много общих достижений, 
которые качественно отразятся на 
развитии всей отрасли», – поделил-
ся генеральный директор АО «Мой 
спорт» Андрей Марков.

СПРАВКА: 
«Мой спорт» – масштабный проект 
цифровизации детско-юношеско-
го спорта в России. Это онлайн-
платформа для спортсменов и их 
родителей, тренеров, спортивных 
федераций, спортивных организа-
ций и органов власти. Сегодня «Мой 
спорт» уже используется в 66 регио-
нах страны и насчитывает более двух 
миллионов пользователей.

  Гражданство стран Европы – это возможность 
безвизового посещения 170 стран мира и 
бессрочного проживания в любой стране Европы;

  Визы в 45 стран мира; 
  ВНЖ в Европе и Азии;
  Карты АТЭС (Китай без виз +17 стран);
  Банковские карты иностранных банков;
  Образование и работа за рубежом.
ПЕРВЫЙ ВИЗОВЫЙ – ЭТО ПУТЬ К СВОБОДЕ!
Наш адрес: г.Владикавказ, ул.Ватутина, 58, офис, 9.
Тел. 8-989-741-03-02, 8-918-826 -71-45.
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